

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 12

Palma de Mallorca.—Domingo 12 de Junio de 1921

Precio: 10 céntimos

Consideraciones actuales

I. Más sobre organización económica

El fondo de ayer no era, en nuestra intención, una simple crítica de los métodos económicos seguidos en Mallorca, ni una simple exposición sucinta de las normas que cabe esperar para asegurarnos un porvenir brillante. No se dirigía tampoco a combatir casos concretos ni a alabar—no era la ocasión—otros casos concretos plausibles. Nuestras palabras—habremos de ser esta vez inmodestos—nuestras palabras no eran un concepto aislado, muy al contrario se encadenan en todo un sistema de ideas que pensamos sostener y desarrollar en estas columnas, porque creemos que está en ellas vinculada la futura riqueza de nuestra isla.

Queremos—con las encuestas, con las informaciones, con los estudios—aportar datos y conclusiones para que se pueda organizar, sobre seguro, la capacidad productiva del país, su industria y su comercio. Queremos levantar la voluntad económica del país, no en el espíritu de defensa y de pasividad que hasta ahora ha dominado, sino en un espíritu de ofensiva, de construcción y de individualismo, en un espíritu moderno, para resumir.

II. Un pensamiento, un plan

Para ello, no sólo se ha de conservar lo adquirido. También se ha de exaltar la confianza del productor mallorquín en su propia capacidad; impulsarle a resolver con gallardía todas las crisis mediante una acción creadora y a fin de cuentas mediante la organización, en provecho de Mallorca, de las fuerzas económicas.

La primera condición del éxito es la voluntad de trabajar, de vencer, de enriquecerse. La segunda, es la posesión de un plan preciso—ese plan que no ha existido nunca aquí. La tercera, es el conocimiento de los medios de acción. Y todo eso es lo que se ha de obtener poco a poco.

Todo eso es lo que buscamos y deseamos: un pensamiento, una doctrina, un cuerpo de doctrinas, de concepciones, un plan de organización del país, una amplia vista del porvenir. Reivindicar también los derechos de los productores; apoyar como se debe nuestra expansión económica, contra ese espíritu de desapego a lo que es audacia y trabajo.

No sabemos en esto si se trata de enormes errores intelectuales o de cálculos interesados de politiquilla. No nos preocupa averiguarlo, pero el peligro es el mismo. Esa politiquilla resultará siempre una política de guerra civil que es necesario combatir resueltamente. Porque no es, en ningún caso, por los intereses burgueses que se ha de luchar, si no por los intereses del país, comunes a obreros y a burgueses. Distinción capital, condición indispensable.

En fin. Se trata de constituir una doctrina económica fundada sobre los datos de la experiencia y de la realidad, y elaborada con vistas al porvenir; de encontrar la ley que señale a los mallorquines de todas condiciones los medios de organizar su colaboración económica.

NUESTROS COLABORADORES

Apostillas a un artículo sobre el mildew

Un lector de *El Día* me hace unas consultas derivadas del artículo que publiqué sobre el Mildew de la vid. Voy a complacerle dando publicidad a la contestación de las mismas.

¿Cómo se prepara un buen caldo bordelés neutro o ácido?

Con un ejemplo nos entenderemos mejor.

Para preparar 100 litros de caldo bordelés neutro al 2 por 100 se disuelven 2 kilos de sulfato de cobre en 50 litros de agua. Para facilitar la disolución suele colocarse el sulfato en un cestito o muñeca de lienzo de tejido no muy tupido de modo que aflore el agua. La disolución hecha en esta forma nos permite cerciorarnos fácilmente de cuando queda terminada. Basta levantar el cestito o la muñeca y comprobar que no quedan cristales del anticriptogámico sin disolver.

Aparte de a otros 50 litros de agua se le añade una lechada de cal preparada de antemano con una cantidad de cal cuyo peso sea la mitad de la del sulfato; 1 Kg. en nuestro caso.

La disolución cálcica se verterá, pasándola por un tamiz, al hacer la incorporación sobre el sulfato, lentamente, y agitando la mezcla con un palo o escoba de esparto, hasta el momento en que un papel de phenoltaleína sumergido en el líquido cupro-cálcico pierde su color blanco para tornarse ligeramente en rosa. Si para conseguir la neutralización del sulfato, que es lo que indica el viraje del papel indicador, no se ha empleado toda la cal, como debe ocurrir si es de buena calidad, bastará completar con agua los 100 litros, esto es, añadir una cantidad de agua potable, igual a la disolución cálcica que queda sin utilizar.

El papel indicador se prepara introduciendo tirillas de papel de secante o de filtro, en alcohol de 90 a 95 grados que contenga el 2 por 100 de phenoltaleína substancia fácil de hallar en droguerías o farmacias. Una vez bien empapados dichos trozos de papel, se los seca al aire y se guardan en frascos.

Ultimado un caldo bordelés neutro, para hacerlo ácido, basta agregarle 200 gramos de sulfato previamente disueltos en unos litros de agua; o bien: retirar del envase que contiene el sulfato disuelto (y antes de proceder a la neutralización por la cal) unos diez litros de dicho líquido, los que se añadirán luego después de preparada la disolución neutra en la forma descrita, completando por último, con agua los 100 litros.

Cuando falte la cal puede sustituirse ésta por el carbonato de sosa Solway. Ob-

tiénesse el caldo llamado borogonón igualmente eficaz. Debe aplicarse el mismo día en que se prepare.

¿Cómo se proporciona a los caldos cúpricos poder mojante y adherente?

El aceite de linaza da a los caldos neutros, ácidos y básicos indistintamente, dichas propiedades. He aquí como se opera. Con una pequeña cantidad de agua, apéguese la cal; cuando entra ésta en ebullición se le incorpora por cada Kg., 20 gramos de aceite de linaza removiendo bien la mezcla. Al diluir esta cal, así apagada, en el agua, obtiéndose un producto algo grasiento que se utiliza en lugar de la lechada de cal ordinaria.

No conviene aumentar la dosis de aceite en los primeros tratamientos; en los últimos puede forzarse empleándolo a razón de 30 o 40 gramos.

Un medio casero para dar una mayor adherencia al caldo bordelés consiste en incorporar el jugo de las palas de chumbera.

La caseína, la cola común y los mismos polisulfuros fuerzan la adherencia de las disoluciones anticriptogámicas descritas.

Según experiencias comparativas hechas en la Estación Enológica de Felanitx la adición de dos litros de polisulfuros por Hl. del caldo bordelés es particularmente recomendable en nuestra Región.

Mi comunicante me pide la fórmula modernísima de Mr. y Mme. Villedieu en la que se sustituye el sulfato de cobre por el sulfato de alumina (y no alumbre como se viene diciendo) y mi opinión sobre la misma.

El primitivo caldo recomendado por Villedieu estaba formado por:

Sulfato de alumina. . . 1 Kg. y medio
Cal. 6
Agua. 100 litros

En esta fórmula hay un exceso de cal que dificulta la adherencia sobre las hojas tiernas en vías de crecimiento. Ultimamente el autor propone se hagan los ensayos con la siguiente: (1)

Sulfato de alumina. 2 Kilos
Cal. 2
Agua. 100

¿Mi opinión sobre esta fórmula? No creo prudente darla todavía. Los trabajos de Mr. y Mme. Villedieu se refieren tan sólo a experiencias de laboratorio, y hasta la actual campaña no se habrán hecho ensayos en pleno campo que son los que en último término han de confirmar su eficacia; en la viña de experimentación de

(1) «Le progres agricole et viticole» 29 de Mayo de 1921.

la Enológica de Felanitx se la estudia comparativamente con otras fórmulas. El mildew de la presente campaña nos permitirá aquilatar su valor anticriptogámico. Económicamente resulta la fórmula Villedieu, hoy por hoy, algo más cara que la cupro-cálcica.

ARNESTO MESTRE.

Efemérides mallorquinas

Junio 12
1453

Con esta fecha se encuentran en los libros del Real archivo las diligencias practicadas de orden de los Gobernadores a virtud de una instancia de Lorenzo Mianes a nombre de Jorge Lull descendiente del Doctor iluminado Ramón Lull, en razón de que habiendo habitado largo tiempo fuera de la ciudad eran tenidos en concepto de labradores, y solicitó y obtuvo ser repuesto y confirmado en sus derechos de hidalguía previa la información competente.

LA SITUACION INTERNACIONAL

La historia se repite

Hemos tenido ocasión de ver un número de la revista *Aegyptus* que se publica en Italia. Advirtamos antes que tenemos una cierta disposición por Egipto desde que averiguamos, más o menos infundadamente, nuestra remota ascendencia egipciaca. (Felanitx quería decir, en aquel lenguaje antiquísimo, *fel-lah-nitx*, país de *fellahs*, de «hombres», nombre que se aplica aún a los habitantes del Nilo.

Bien. Esa revista *Aegyptus* publica un trabajo curiosísimo sobre revoluciones políticas en el antiguo reino de los Ramsés. El autor traduce y en parte interpreta un papiro hierático, conservado actualmente en Leyde, que se supone compuesto hace unos 4.000 años.

Un pasaje del papiro, dirigido tal vez al soberano, presenta un cuadro detalladísimo del estado de Egipto, después de una revolución que podríamos calificar de bolchevista.

Para recreo del lector queremos extraer algunas frases.

«Todo ha cambiado, los funcionarios son asesinados, «el trigo de Egipto se ha convertido en propiedad común».

Aspectos esenciales: «las leyes son destruidas por los pobres en la vía pública», «a causa de las sediciones, los impuestos no se pagan», «los nobles están de luto, los pobres de fiesta».

Otros detalles significativos: «el hijo de la señora se convierte en hijo de su esclavo», «ya no se distingue el hombre bien nacido del que no lo es», «los burgueses están aniquilados por los sufrimientos», «el poseedor de vestidos va ahora desnudo», «el que nunca pudo tejer por su cuenta, posee telas finas».

Como resumen: «los pobres del país se han vuelto ricos, y el antiguo poseedor de bienes se halla desprovisto de todo».

A título de remedio se aconsejan, al final, prácticas religiosas y mágicas.

Ahora, preguntará el lector: ¿a qué viene todo eso en esta sección de política internacional?

Pues viene, sencillamente, a establecer un principio previo. Y es: que no cabe ilusionarse demasiado en política internacional; que los acontecimientos políticos nos dan motivo sobrado para desconfiar del progreso en la historia; que está, más bien, parece desarrollarse en ciclos, los cuales se repiten, poco más o menos, con parecidas características a lo largo del tiempo.

Y es necesario tener todo ello en cuenta para juzgar con alguna altura y con alguna probabilidad de justicia de los acontecimientos que tienen lugar entre las modernas naciones.

CRITON.

FERROCARRIL DE SÓLLER

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca a Junta General extraordinaria de accionistas, para el día 19 de los corrientes, a las once, en el local social a fin de reformar el artículo 36 de los Estatutos. Sóller 8 Junio de 1921. Por el Ferrocarril de Sóller.—El Director Gerente, Jerónimo Estada.

Romanones asegura que el gobierno, convencido de la imposibilidad de aprobar los proyectos de Fomento, cerrará las Cortes a fines de Junio. Esta declaración ha sido comentadísima.

Maura y Lacierva han conferenciado. Ignórase sobre que ha versado la entrevista.

PÁGINAS SELECTAS

Falta educar el gusto de nuestro público por la lectura exquisita y pura, fuerte y poderosa. Cuando se dice «literatura» la gente tiene un gesto compasivo como si se tratara únicamente de «vagueza» y «amenidad». Es que se cree que la «literatura» es mala de por sí. Pues bien. Hay literatura «buena», excelente, y nosotros pretendemos, aquí, seleccionar algunas páginas, poco conocidas en general, de los más grandes escritores modernos. Empezamos por Maragall, que nos es tan propicio:

Elogio de una tarde de agosto

Como fantasmas traídos por la rueda de las estaciones, cada año, al acercarse el verano, se me representan unas cuantas escenas, unos cuantos paisajes, que entre tantos que cayeron en el caos del olvido, permanecen vivos en mi memoria, pero sólo se animan al brillo de aquella misma luz en que me aparecieron.

Así habréis observado que, en todo vasto panorama que os dé la Naturaleza, hay tal lugar, tal monte, tal pueblécillo lejano, que está como oculto o disimulado todo el día en el conjunto de la extensa perspectiva, todo el día, menos una hora en que, por darle el sol de cierta manera, o serenarse, no sé cómo, el aire en torno suyo, se destaca y brilla, y os aparece, por algunos instantes, como si sólo en ellos viviera, y así nace y muere en realidad para vosotros cada día.

Pues así mismo veo yo todos los años por este tiempo tal escena, tal paisaje, en el panorama de mi memoria.

Pero entre estos recuerdos hay uno que se me presenta con singular claridad y con vida más intensa. En un valle estrecho y verde, entre montañas muy altas, fajadas de oscuros bosques y con las cimas desnudas salpicadas de nieve muy blanca—en aquel valle doroso fuertemente del heno recién segado y lleno de rumor de aguas—veo una multitud vestida de alegres colores cubriendo un prado, bajo unos árboles muy grandes, ante una loma también verde, que sirve de teatro a una tragedia antigua. Muévense allí exóticas las figuras de los actores vestidos a la griega, diminutos en aquel escenario natural demasiado ancho, y sus voces suenan mates y lejanas, como perdiéndose mucho de ellas en la libertad de los aires. El verso decae de su majestad, desvanecida en la simple grandeza de aquellos lugares; la pomposa declamación de los alejandrinos franceses resulta pobre y lastimoso artificio, extraño a aquel ambiente, donde sólo suelen vibrar los ruidos de las aguas y el viento, la rústica planta del pastor y el sonoro mugir de los rebaños.

La tarde es húmeda, nublado el cielo altísimo; las inmóviles corifeas tiemblan en sus carnes lánguidas bajo los polvos de arroz y las sutiles clámides de blanco lino movidas por el aire frío; el elegante público de balneario despliega chalets y abrigos, arropándose frioleras las mujeres, levantando sobriamente los hombros los cuellos de sus gabanes; a las frecuentes lloviznas ábrese vergonzosamente algunos paraguas; pero toda aquella gente sufre en silencio y calla, esforzándose en comprender lo que apenas oye, ávida de la emoción artística esperada de aquella combinación de elementos, que se quiere sea sublime sólo porque es desproporcionada. Sin embargo...

Sin embargo, de vez en cuando pasa una ráfaga de pasión, y no siempre es por el frío del aire que el público se estremece. Edipo es un gran actor, un gran actor viejo, y en su voz de oro, aunque ya cascada, vibra aún de cuando en cuando la pasión trágica, y el público se estremece silencioso; algunas mejillas palidecen, algunos ojos cobran un leve y repentino fulgor y buscan otros ojos... Como quiera que sea, al paso de la vaga procesión de los alejandrinos difusa en el aire, asoma y se destaca alguna vez, con terrible momentáneo brillo en sus ojos, la máscara trágica.

Pero en seguida desaparece, y la representación se esfuma otra vez, las voces se atentan y se alejan en una vaga cantinela, y las figuritas bracean allá como *marionettes* en el escenario demasiado grande de la verde colina, de las angustias montañas que la rodean, del cielo altísimo y nublado que manda indiferente su fría llovizna sobre las corifeas, que vuelven a temblar en sus carnes lánguidas; sobre el público elegante, que requiere otra vez los abrigos a las espaldas y aprieta los cuellos de los gabanes a las gargantas enfermizas.

Sólo hacia el fin la representación avanza otra vez sobre el público, echándose encima, agigantada como un cuadro disolvente en su crecimiento luminoso. De la barraca de madera que figura el palacio del rey tebano, sale un aullido de bestia lastimada, y en seguida aparece Edipo tambaleándose, con los brazos extendidos, la faz levantada al cielo, dos grandes manchas sanguinolentas en las cuencas vacías de sus ojos, ensangrentados también la túnica y el manto, revolviéndose como una fiera herida, y precipitándose clamoroso hasta el primer término de la escena, en medio del agitado semicírculo del coro que le rodea horrorizado. Tam-

bién el público se agita y más fuertemente se estremece; algunos vuelven la cabeza para no ver, las mujeres se tapan el rostro; muchos no quisieran mirar, pero sus ojos, fascinados, no pueden cerrarse ni ser apartados de la horrible escena.

Después la tragedia se suaviza y entenece. Edipo quiere despedirse de sus hijas, y busca a tientas las cabecitas rubias y las coge llorando entre sus manos... Al fin empuña tristemente el báculo, y con la mano puesta en la espalda de la hija mayor, de Antígona piadosa que le guía, se aleja hacia allá de la verde colina; lentamente se van alejando las dos figuritas como empujadas por la fatalidad hacia lo desconocido. El coro queda agrupado en actitudes de consternación. El público, embebecido, llora...

Pero he aquí que, mientras tanto, el cielo se ha ennegrecido sobre el valle, retumba el trueno entre las montañas y una ráfaga de huracán se precipita, cargada de espesa lluvia y de granizo sobre la muchedumbre del teatro y el público desprevisto. Despairada la gente, se arremolina y se dispersa y huye en todas direcciones. Las vallas son saltadas primero, después rotas; caen sillas y bancos y tablonés, y a los pocos momentos queda el prado desierto y como sembrado de ruina, entre sus aguas que bajan furiosas y aumentadas, el ruido del viento y la lluvia en los ramajes convulsos de los grandes árboles, el livido resplandor de los relámpagos, el estrépito de los truenos que reinan clamorosos y el fragor de la tempestad que llena todo el valle.

Bella corona para una tragedia al aire libre de las montañas! Mejor no pudo deseársela el genio secular de aquel Sófoles tan presente y tan lejano; ni a aquel público elegante convenía otro fin de fiesta más suave para sellar el gran recuerdo de aquella tarde memorable.

Así, cuando, recogida en el hotel la frágil turba jadeante y conmovida, toda amontonada en el peristilo, contemplando entre aterrorizada y jubilosa la tempestad aun en furia, pregunté al frívolo grupo de damas por las molestias sufridas, hubo alguna que con toda su alma pudo responder:

—¿Qué importa?

Después he vuelto a ver aquellos prados desiertos en un medio día asoleado; he paseado solitario por aquellos lugares de verdor, animados solamente por la suavidad del viento y el rumor tranquilo de las aguas; pero ya no he encontrado en ellos la pura paz de los campos, sino que me ha parecido haber quedado allí, cerniéndose, el sacro terror de la tragedia antigua; y los he sentido invisiblemente poblados por las gentes que una vez contuvieron congregadas, dispersas ahora ya sobre la tierra... y debajo de ella. En la desierta colina me han aparecido otra vez las órbitas de Edipo ensangrentadas; el rugido de la pasión ha quedado inmanente y difuso en aquel aire, y el público de las almas ha vuelto a estremecerse en torno mío al acento desgarrador de aquella voz áurea y cascada, al grito de pasión del actor viejo, que ya debe estar muerto...

Bajo este árbol palideció de emoción el adolescente enfermizo que fué mi amigo tres semanas; arrimado a esta rústica valla el noble anciano ruidó, bajo su recio abrigo, la imprudencia de haberse expuesto al caprichoso rigor de una tarde de Agosto pirenaico; allí el grupo de elegancia que formaron las señoras se agita aún frívolamente entre la lluvia y la tragedia; a la sombra de aquel roble centenario, la única entre ellas levantó el brillo de sus grandes ojos pardos, ávidos de sentimiento, bajo los rizos de su cabeza pensativa... ¿Dónde están?

¿Dónde está todo esto?—En mí está, al menos, que vago solitario por el prado desierto, evocando el alma de aquella tarde inolvidable, tarde de pasión, tarde romántica de Agosto, que no podrá morir mientras yo viva.

En mí está todavía ahora, tan lejos del tiempo y del lugar, que brillan, sin embargo, en mi recuerdo y siempre con nuevos resplandores. Y aquí quedarán aún después de mí, en estas letras que les consagro. Aquí vivirá la tarde de Agosto pirenaico; la tragedia antigua menguando y creciendo sobre la verde loma bajo el cielo gris y la tempestad inminente, la multitud elegante sobre el prado bajo los grandes árboles, con su frivolidad, su quietud y sus estremecimientos de frío y de emoción momentánea, y aquella solitaria palidez del amigo adolescente, y el tul-

La naturaleza manantial de salud

Si no existen las enfermedades en la naturaleza salvaje ¿por qué el hombre está sujeto a ellas?

Varias son las contestaciones que pueden darse a esta pregunta:

a) El desasosiego y la agitación que caracteriza a determinados tipos, los más fuertes bajo el punto de vista físico y moral, les expone a la acción morbosa de nuevos microbios.

b) La necesidad y la ambición conducen a los hombres a sostenerse a la influencia de ciertos agentes deletéreos, como en las ocupaciones insalubres.

c) El abuso de los placeres lleva en si muchas veces el uso de estimulantes que que si constituyen en algún caso el rejuvenecimiento, pueden provocar también una vejez prematura.

d) La falta de una rigurosa selección bajo el punto de vista de la salud, hace posible la supervivencia de individuos enclenques y la transmisión hereditaria de sus particularidades constitucionales perjudiciales a la especie.

No deben estas razones ser consideradas como permanentes, los progresos de la medicina han demostrado que las enfermedades producidas por los microbios (viruela, difteria, etc.) pueden ser vencidas, y también que es posible remediar las condiciones que determinen las enfermedades por modificación (beriberi, raquitismo, etc.)

Una enfermedad constitucional radical o un defecto de la misma gravedad, si no puede ser extirpado pueda por lo menos ser atenuado por medio de una mejor nutrición. Y mientras que un hombre está condenado a «llevar su propia cruz», la difusión de la ciencia y la educación de la opinión pública, disminuyen la propagación de las lesiones a la generación siguiente:

Otro hecho de importancia en relación con la salud de la naturaleza salvaje, consiste en la ausencia de la senectud y en la rareza del envejecimiento que, cuando existe, es muy moderado; ciertos organismos viven durante unos días, otros durante unas semanas, y otros durante meses, años o siglos, matándose a la mayor parte mientras son fisiológicamente jóvenes.

El árbol gigante que contaba más de dos mil años cuando fué cortado, no había entrado aún en el periodo senil.

Entre los protozoarios, parecen gozar algunos del privilegio de estar exentos de la muerte natural, lo que puede también ocurrir con ciertos pólipos simples, pero en la mayor parte de los tipos el ciclo vital parece tener una duración normal que está determinada directamente por la constitución fisiológica y por las posibilidades de resistir a la senectud por medio de ciertos procesos del rejuvenecimiento o constituyendo también el resultado de una adaptación por medio de una larga selección. Es por ello que una especie que continuara reproduciéndose después que el periodo de la reproducción habría terminado, tendería automáticamente a la eliminación.

Muchos animales y plantas se extinguen a consecuencia de una muerte violenta; algunos son devorados, otros suprimidos por efecto de una crisis provocada por el ambiente, tal como la proximidad del invierno al que no pueden resistir.

Hay animales domésticos, como el perro, el caballo, que padecen a menudo la senectud característica de una vida demasiado recluida, y algunos animales semi-domésticos revelan en su sistema nervioso acumulaciones incurables de lesiones producidas por la fatiga. En la naturaleza salvaje raramente se encuentran fenómenos análogos.

El envejecimiento puede ser producido por la acumulación de agentes tóxicos; por el desgaste de los órganos lesionados, sobre todo, de aquellos que no reproducen su sistema celular; por un agotamiento de las secreciones internas, etc., pero la causa principal del envejecimiento debe buscarse en el desgaste de la potencia celular más permanente en cuyos intersticios se consuma el aniquilamiento.

No es la misma materia viviente que envejece, son las substancias del laboratorio animal que son difíciles de conservar en un estado de reconstitución perfecta. En muchos animales existen notables progresos de rejuvenecimiento que les protege contra la senectud.—DOCTOR.

30 años atrás

12 Junio 1891. Empiezan los trabajos para la colocación de los ralles del tranvía de Porto-Pi, en el terreno ganado al mar, frente a la Aduana.

En la Comisión Provincial se discuten, y en la votación quedan empatados, los expedientes incoados sobre la incapacidad de los concejales electos de Palma don Miguel Santandreu y don Arnaldo Garau.

ACADEMIA CORMENZANA especial para TELÉGRAFOS RAMBLA, 43 (frente Instituto)

Se vende un MOTO SIDECAR

marca NEW-HUDSON casi nuevo por 1.800 pesetas. Para informes: «El 33», Unión, 4.—PALMA

gor sentimental de aquellos ojos ávidos... Aquí vivirá todo esto latente y escondido, quizás por muchos años, hasta aquel día en que, revolviendo distraídamente papeles viejos, una mano ogerá éste, amarillado ya por el tiempo, y unos ojos se posarán al azar sobre estas líneas, y el corazón de quien está aun por nacer volverá a latir al compás de aquellos que en aquella tarde latieron, y entonces habrán cesado de latir ya desde mucho tiempo.

¿Qué importa el tiempo? Cuando el ramoto Edipo gimó bajo su trágico destino, ¿dónde estaba todavía Sófoeles? Y Sófoeles ¿qué sabía de la tarde de Agosto preñado ni de nuestra emoción ante su obra? ¿Ni qué sabía estas líneas, que por

ella se han formado, del corazón que harán latir más apresuradamente un día? Y sin embargo, para que este corazón se conmueva de un cierto modo, fué preciso el parricidio y el incesto y la expiación de un oscuro Rey de Tebas, el genio de un Sófoeles que resucitara y una tarde de pasión en los Pirineos, con millares de años entre estas cosas que vivirán en él juntas y confundidas en un instante de emoción fortuita.

No hay lugar, no hay momento ni ser diverso; nada valen tiempos ni distancias, ni la muerte; sólo el espíritu vive siempre y resplandece, y todo lo demás es sombra.

obstante, la síntesis que permita guardar intactos los valores espirituales, sin una amputación que nos disminuya y degrade. En esa fatalidad social que nos rodea, sólo hemos de dejar pasar para nuestra existencia las fuerzas de victoria y libertad, hasta que un día el planeta espiritualizado pasee en el infinito una humanidad pacificada y bondadosa, irguiendo en lo alto la luz eterna de la conciencia. Tal es nuestra actitud dentro de la vida, de nosotros, los amantes de la libertad heróica, en «vivo» trabajo, estrozado y consistente.

La conversación se prolonga a otros temas. Descendemos a los trabajos de cada día. Leonardo Coimbra es, desde el curso pasado, director de la reciente Facultad de Letras de la Universidad de Porto. Como profesor explicó psicología el próximo curso, va a explicar lógica, en que su pensamiento ofrece más originalidades. Ha conseguido reunir a su alrededor un inteligente cenáculo, restringido, pero que le ama y comprende. Acaban de aparecer, en un buen volumen, los dos primeros números de la revista editada por la Facultad. Es la primera publicación de su índole que aparece en la Península con algún decoro. Reciba mil lauros por tan elocuente ejemplo. La revista ofrece un aspecto de la actividad científica y la acción social que desarrolla la nueva Facultad, bajo la dirección y prestigio de Leonardo. Tendrá la brillante colaboración de firmas, como G. Dumas (que últimamente, de paso para América, ofreció a Leonardo Coimbra codirección en la «Revue de Psychologie»), Bergson, Unamuno, etc., y otras, como Alomar, Ortega-

Gasset y Morente, ya solicitadas. Función de la revista será la cooperación de profesores y alumnos en el trabajo universitario. Así piensa realizar su misión, sabiéndose, los profesores, miembros de una universal asociación de cultura, en que cada patria viva con su propia fisonomía espiritual. Leonardo Coimbra tiene en prensa un nuevo libro, diálogo sobre «O Amor»; y está también a punto de salir la traducción española, editada por Calpe, de «La Alegria, el Dolor y la Gracia». (1)

Tratamos, en fin, de la política lusitana ante el problema de los pueblos peninsulares. Portugal va a corresponder efusivamente al llamamiento fraterno de los galleguistas. En el principio era el Verbo, era el Espíritu... ¿Qué vendrá después?

Le aplaudiremos y le admiraremos, porque es imposible no admirar a este hombre, que, sin el aparato científico que dan Inglaterra y Alemania, sin la holgada posición de un Croce, sin la adhesión de todos los organismos culturales de la nacionalidad, prepara a su patria nuevos y más amplios horizontes. Pensemos, ahora, en los tristes casos de aquellos que, disponiendo de todos los elementos de la nación, los desperdiciaron y acabaron por echar el porvenir por la borda, en un momento de vanidad estúpida.

J. ESTELRICH

(1) Las obras de nuestro filósofo son «El Creacionismo», «La Muerte», «El Pensamiento creacionista», «La Alegria, el Dolor y la Gracia», «La Lucha por la Inmortalidad», «La cuestión universitaria» y «Camoens y la fisonomía espiritual de la Patria».

VIAJES Y ESTUDIOS

LEONARDO COIMBRA

«Viajar es comprender: por ignotos rumbos procurar y llevar compañía a los seres y a las cosas de la distancia, alargar, dilatar el alma más allá de los horizontes, ampliando el convivio, «contactando» por mayor superficie con la grande zona del Misterio.» Con estas amplias palabras del gran espíritu a que serán dedicadas las presentes líneas, quiero amparar mis crónicas lusitanas.

Viajar es comprender. Y nadie comprenderá el Portugal sufridor y heroico, generoso y doliente, sin ponerse en íntima convivencia, en cordial contacto, con los hombres que hoy sintetizan su espiritualidad fecunda y su potencialidad de futuro. Ninguna esperanza encontraremos entre los políticos militantes; alguna figura de trabajador modesto en el campo de las ciencias; poquitas personalidades de relieve en las artes plásticas y en la música... Sólo poetas y pensadores—y precisamente aquellos poetas y aquellos pensadores de la legión lusitana, enfermos sublimes de saudade—nos dan valores altos, firmes y eficaces. Sin prejuicios críticos, convivamos con esos hombres y procuremos comprenderlos.

¿Quiénes son? Vamos a citar nombres conocidos y nombres desconocidos en España. Si algunos se hallan en la aurora de su día y de su obra, la calidad de ésta nos permite colocarlos en primera fila.

Ahí está, único entre los viejos, restituido al misticismo de su patria, el Guerre Junqueiro que llegó a nosotros en vestidura de rebelde, satirizador violento y sutil de la Monarquía y la Iglesia.

Teixeira de Pascoais, luego el gran lírico exaltador de la saudade esencial, a quien acompañan de cerca Lopes-Veira, Correa d'Oliveira, Joao Lúcio, Mario Beltráo, Alfonso Duarte, Motta Guedez, hasta los mas jóvenes Ferreira Monteiro, Américo Durao, Alfredo Brochado y Antonio de Portucale, que es hondo, melancólico y turbulento como el mar en noche oscura. (De lejos, en su soledad aristocrática, contempla con cierta nostalgia el nuevo movimiento lírico, oro finísimo poeta, Eugenio de Castro, que justamente gozó celebridades.)

Raul Brandáo: príncipe soberano de la prosa, puro ejemplar de humanidad.

António Patrió: primer dramaturgo, en el tiempo, en la calidad y en todos los sentidos.

¿Por qué no hacer un aparte de los poetas héroes, Augusto Casimiro, Jayne Cortesáo y Pina de Moraes? ¡Cómo se han sublimado, en ellos, los mas nobles valores morales, al contacto con el fuego de la guerra!

Y, por fin, sintetizando tal eclosión de heroísmos, ardores, añoranzas y entusiasmos, cristalizando el sentimiento portugués en su superación filosófica, este océano sin márgenes y sin fondo: Leonardo Coimbra.

He ahí el mejor Portugal, que nada tiene que ver con ese de las crisis, las huelgas y las bombas que nos sirven las agencias telegráficas—y los Ministerios también interesados en su descrédito. ¿Para preparar tal vez locas intervenciones?

Quien quiera tener una síntesis del pensamiento de Leonardo Coimbra, en sus sumidades y originalidades, puede leer un artículo que publicó nuestro compañero Joan Crexells el año pasado en los cuadernos de «La Revista» de Barcelona.

El «hombre» queda, empero, fuera de aquel preciso estudio crítico. ¿Cómo dar de él la impresión íntegra, en «sí» y en la significación que tiene dentro de su ambiente?

En medio del Portugal que se desangra, se suicida o sueña, agitando al borde de una sima, Leonardo Coimbra es el mensajero de la Esperanza. Todas las fuerzas políticas de creación, afirmación y resurgimiento están en él encarnadas. En la nacionalidad lingüística y cultural, aparece, al par de nuestro Ramón Llull con la primera filosofía escrita en portugués. Su sistema no es un esqueleto ni una ley; es todo un cuerpo, moviéndose sobre un organismo óseo y lógico, pero con todas las bondades de la carne y las delicias poéticas de los sentidos; es un camino de luz entusiasta hacia las superiores redenciones. Así actúa, con efusión de primavera, como espiritualizador de la vida individual y de la naturaleza toda. Y así se siente impulsado al proselitismo usando de sus poderosas condiciones de orador. Entonces impera como la conciencia profética de su pueblo. Le hemos visto, llevado a mitines de propaganda electoral, para que comunicase entusiasmo y fe. Su discurso era una tesis lírica sobre el derecho al entusiasmo. No fueron, seguramente, accesibles al público las alturas a que llegaba su pensamiento en fervor; pero quedaban todos mudos y asombrados, religiosamente.

En un medio de intriga y conspirato-

nes sordas, Leonardo Coimbra es la sinceridad; entre mezquindades, él es la grandeza; y entre explosiones de odio, él es el Amor bondadoso, que fluye de todas sus obras y palabras como un óleo que las penetra y agilizase.

Vive ahora en Matosinhos, una playa atlántica, cerca del Porto. Cierta tarde contemplábamos en su compañía la puesta del sol sobre el mar. El astro, despedido de rayos, parecía una ventanilla roja abierta en el costado ceniciento de un buque. Antes de desaparecer, el disco fué deformándose como si un satánico niño invisible lo fuera recortando caprichosamente. Sentíamos angustia cósmica. Y Leonardo parecía extrañamente impresionado.

Porque pocos como él viven en mas directa e íntima comunión con la naturaleza. A orillas del Océano, realiza los versos aquellos en que Joan Matagall, llevado de su infalible intuición poética, sintetizaba el amor de Lusitania. Tendido sobre la playa, ve como vienen las ondas en fajas fosforescentes y cómo se marchan los astros; sueña en los mundos que fueron y en los que están por venir; «li van creixent els somnis de cara a l'infinit».

Después nos comunica, del fondo de sí mismo, esta llegada de nuevas fuerzas, de mayor y mejor voluntad de vivir y crear, expresar su misterio y dárselo, agitando su verbo facundioso por las mudas ansiedades que le llaman. ¡Qué placer platicar con Leonardo sobre el afán, el hambre de inmortalidad que anima nuestros mejores actos! En un delicado y fuerte libro, lleno de fértiles intuiciones, ha desenvuelto, en ondas de pensar, esta ansia de conciencia, este buen combate, esta «luta pela immortalidade» que hizo la ciencia, el arte, la moral, la belleza, la verdad y la bondad, todos los ideales del hombre. Las ondas de su «desejo e fome» se paran, en el libro, como en los límites de una costa, buscando entre las aguas rompientes la máscara vigorosa, brutal y esfingica de la Muerte.

Como parecele consciente del universo, nuestro filósofo ha dicho su palabra. Le interrogamos, ahora, como ciudadano de su patria. Leonardo Coimbra, consciencia en el infinito, es, profundamente, radicalmente, un fervoroso nacionalista, y una siempre su voz a la de sus hermanos para elevar en coro la propia voz de la Patria.

—El amor de la Patria es la primera y la más concreta experiencia religiosa de las almas. Mal va, sin embargo, para las patrias que, víctimas de un orgulloso aislamiento demoníaco, no prolongan el sacrificio de las almas, no alargan los estrechamientos de amor hasta la vida infinita. El amor de la Patria será el amor de los hombres y de las cosas, encerrándose en eterno y renovado amor de Dios, realizando la universalidad concreta. ¡Ve qué grande consuelo, qué magnífico ejemplo nos ofrece en estos instantes el lord mayor de Cork! Tales sacrificios ultra-humanos no son capaces de obtenerlos otras doctrinas que por ahí andan como salvadoras. ¡Como que sólo responden a exigencias del estómago! ¿Es posible pedirles huelgas de hambre? ¡En cambio, qué maravillas nos da el alma sedienta de la patria, inextinguible hambre de inmortalidad, con el amor clavado en lo más íntimo de su querer!

Otra interrogación aún.

—El intelectual se encuentra en los momentos actuales oprimido entre dos grandes fuerzas que se combaten rudamente, ferozmente. El capitalismo por una parte; por otra, el comunismo. Háblase mucho de defender la posición, los intereses, todas las necesidades materiales del intelectual. Ambas partes solicitan a éste; la segunda, extrema sus promesas de garantías. Lo que no aparece por ningún lado es la salvaguarda del espíritu creador, de ese sector no sindicable que constituye lo mejor de nuestra alma y el principio de todas las grandes cosas. En España nos hemos ocupado, aunque poco, de tan grave problema. Es, en sus últimos términos, el problema de la libertad, de los derechos, del individualismo.

—Si, en efecto, es preciso defender el sagrado individualismo, sagrado para la ciencia, que es la relación de «cada» inteligencia con el Universo, sagrado para el cristianismo, que es la relación de cada alma con el infinito; mas es preciso también, por ese mismo individualismo, atacar los egoísmos, llevarlo los individuos a la cooperación económica, a la equitativa y justa posesión de los medios exteriores de la vida y la felicidad. Resolver la insosfismable contradicción entre el egoísmo y la sociabilidad, aparente dilema entre el individualismo y el socialismo, es la tarea en que la libertad anda hoy interesada. El soviétismo ruso no es más que una tentativa de resolución pragmática, por la acción, de esa antinomia. Es la república del productor; necesaria es, no

AZUCARILLOS (BOLADOS) de LIMÓN y NARANJA
PREPARADOS CON EL JUGO DE LA FRUTA
Casa LLOFRIU

Rebaja de Precios
en artículos indispensables para MESA Y COCINA
:: :: :: y también para adorno :: :: ::
CORTINAS ■ HELADORAS ■ NEVERAS
EL AGUILA.—San Nicolás, n.º 7
P. GIMENEZ OLIVEROS
— MÉDICO —
Enfermedades de la Sangre
— LABORATORIO —
Consultorio: Calle de Veri, (Frente la iglesia de San Nicolás)
— HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 1 —

Automóviles «Mercedes»
Los que deseen adquirir un coche de esta tan renombrada marca pueden solicitar datos a los
Sres. MARQUÉS-BOSCH
Agentes en esta plaza: Vallori, 2 principal
Entregas inmediatas de: Chassis; Phaetons; Coupés; Landaulets; Limousines; etc.

Goma, Amianto y Ebonita
MEDINA Y C.ª (S. L.)
Primera y única Fábrica en Baleares
Fábrica y Despacho: Ronda Poniente (Santa Catalina) Teléfono, 10
Casa Sucursal en Barcelona Roger de Flor, 164 Teléfono, 384, S. P.

ACADEMIA PREPARATORIA
DIRIGIDA POR LOS CAPITANES DE ARTILLERIA
Sres. Nadal, Cerdó y Jimenez
Preparación completa para el ingreso en las Academias Militares
MATEMATICAS — INGENIEROS — PERITOS
CONSTITUCIÓN, 48

INFORMACION LOCAL

El Concurso Hípico

Ayer tarde, en el Campo de la Hípica, se celebró el segundo día del Concurso. La animación fué algo menos que el primer día, ocupando la presidencia las mismas personalidades.

Dos pruebas se corrieron ayer. La Nacional compuesta de once obstáculos y cinco premios.

Tomaron parte los siguientes caballos; Callar, montado por don Armando R. Flores; Facero por don Alberto Ripoll; Zarabando, por don José Herrero; Opera, por don Armando R. Flores; Mantecón, por don José López; Dicho, por don Juan Sangran; Postulador, por don José Herrero; Cúpula, por don Julio Feliu; Oleador, por don Federico S. Ganges; Fabio, por don Juan Sangran; Torstón, por don Antonio Uría; Jota, por don Bartolomé Guerrero; Galopary II, por don Santiago Alemany; Canción, por don Juan Sangran; Remittir, por don José Herrero, Edema, y Reforma, por don José López.

Los cinco premios fueron ganados; el primero, 400 pesetas, por Facero, ginete don Alberto Ripoll, ninguna falta, tiempo un minuto, quince segundos medio quinto; el segundo, 250 pesetas, por Dicho, ginete don Juan Sangran, dos faltas, tiempo un minuto, ocho segundos; el tercero, 150 pesetas, por Galopary II, ginete don Santiago Alemany, dos faltas, tiempo un minuto, diez y ocho segundos, tres quintos y medio; el cuarto, 100 pesetas, por Postulador, ginete don José Herrero, tres faltas, tiempo un minuto, quince segundos; y el quinto, 100 pesetas, por Oleador, ginete don Federico S. Ganges, cuatro faltas, tiempo un minuto, catorce segundos, cuatro quintos.

Después de un descanso, que amenizó la música militar con varias composiciones, se procedió a correr la prueba Honor, en que se disputaban la Copa del Rey, de la Infanta Isabel, objeto de Arte del Capitán General, Copa del Gobernador Civil, de la Diputación y de la Hípica.

Los obstáculos a saltar eran trece.

Tomaron parte en esta prueba los caballos Oleador, montado por D. Federico G. Ganges; Galopary II, por D. Santiago Alemany; Postulador, por D. José Herrero; Derrador, por D. Federico G. Ganges; Dicho por D. Juan Sangran; Callar, por D. Armando R. Flores; Facero, por don Alberto Ripoll; y Frecuentado, por don Ramón Muñiz.

Dicho y Callar tenían handicap de 1'10 metros y Frecuentado, de 1'20.

Fueron los vencedores por el siguiente orden.

Dicho, ginete D. Juan Sangran, 3 faltas, tiempo 1 minuto, 46 segundos tres quintos y medio.—Copa del Rey.

Callar, ginete D. Armando R. Flores, tres faltas, tiempo 2 minutos tres quintos de segundo.—Copa de la Infanta Isabel.

Fauno, ginete D. Alberto Ripoll, tres faltas, tiempo dos minutos 17 segundos, dos quintos. Objeto de arte del Capitán General.

Frecuentado, ginete D. Ramón Amigo, 4 faltas, tiempo un minuto 39 segundos, dos quintos. Copa del Gobernador Civil.

Postulador, ginete D. José Herrero, 6 faltas, tiempo un minuto, 34 segundos, tres quintos. Copa de la Diputación.

Obrador, ginete D. Federico S. Ganges, 6 faltas, tiempo 2 minutos 26 segundos. Copa de la Hípica.

Terminada esta prueba, con la que terminó la fiesta de ayer, oímos que alguno de los ginetes que en la misma tomaron parte protestaba de faltas atribuidas a uno de los caballos, apoyándose en sus manifestaciones algunos compañeros suyos. Son estos incidentes casi inevitables los que producen discusiones animadas en estos Concursos.

Al correrse ayer la prueba Nacional el capitán de caballería D. Bartolomé Guerrero sufrió una aparatosa caída en el obstáculo ría entre barras.

La caída en que quedó el ginete bajo el peso del caballo, puso en el ánimo de los espectadores una profunda emoción.

Asistido el señor Guerrero debidamente los facultativos dictaminaron que no tenía lesión alguna de importancia, aunque sí una confusión general efecto del batcazo.

Para esta tarde, en el Concurso Hípico, está anunciada la prueba Copa de Palma, la más importante del Concurso.

He aquí el programa de hoy:

TROPA.—Para toda clase de caballos y yeguas montados por clases e individuos de tropa.

Primer premio 100 pesetas.—Segundo premio 50.—Tercer premio 30.—Cuarto premio 20.

COPA DE PALMA.—Para toda clase de caballos y yeguas. Por lo menos 15 obstáculos. Altura máxima 1'20 ms.

Primer premio 1250 pesetas.—Segundo premio 600 pesetas.—Tercer premio 400.—Cuarto premio 200.—Quinto premio 100.—Sexto premio 100.—Séptimo premio 100.

Handicap. Matrícula 50 pesetas.

Salidas.—Ayer a las 10 de la mañana, salió para Barcelona, el «Ciudad de Palma», como ya habíamos anunciado.

—Hoy saldrá a las 8'30 el vapor correo rápido «Rey Jaime I» para Barcelona.

—Anteayer por la noche, salió el vapor «Indiana Harbur» con destino a Barcelona.

Noticias generales

Ayer por la tarde, fondeó en nuestro puerto el vapor draga, que hace el dragado en Porto-Pi para hacer provisiones de agua y carbón.

—Sigue descargando el vapor «Aragón», el carbón que trajo de San Esteban de Pravia, para la Compañía Transmediterránea.

—Hoy llegará el vapor «Balsar» procedente de Mahón.

—El pailebote «Arnaldo Oliver», se halla en expectación de destino.

—El pailebote «Miguel», también en expectación de destino.

Robo descubierto

En la noche del día 15 al 16 de Abril próximo pasado, en una casa-torre que doña Margarita Ribas Ripoll posee en el caserío de «So'n Anglada», se cometió un robo consistente en 18 sábanas de hilo, varias camisas de señora y caballero, servilletas, manteles, cubiertos, libros y dos telescopios, sin que de momento, pudieran ser descubiertos el autor o autores del hecho.

La Guardia civil del puesto de Palma que venía realizando pesquisas para dar con los ladrones, hace unos días tuvo conocimiento de que en una casa del caserío de «La Soledad» se cobijaban unos individuos que por su modo de vivir infundían sospechas. Resolvió practicar un reconocimiento en dicha morada, dando por resultado la detención de Miguel Obrador Barceló, de 41 años de edad, natural de Felanitx, de oficio panadero, y de Francisco Ruiz Gomila, de 37 años, natural de Palma y de oficio también panadero, siéndoles ocupados algunos objetos procedentes de dicho robo.

El Obrador se declaró autor del hecho en cuestión y su compañero negó participación en el mismo.

Ambos han sido, con los objetos ocupados, puestos a disposición de la autoridad judicial.

Anciana muerta

La Guardia civil del puesto de Calviá da cuenta al Gobernador que en una choza situada en el sitio denominado «Ses peayes rojes» de aquel término municipal ha sido encontrado el cadáver de una mujer llamada Rafaela Antonia María Ferragut, exposita, de 71 años de edad, casada, natural y vecina de Palma.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso, y después de llevar a cabo las oportunas diligencias, ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio, donde se le practicó la autopsia.

Según parte facultativo, dicha anciana falleció de muerte natural.

El Ayuntamiento y la Transmediterránea

Ayer tarde en el despacho de la Alcaldía y bajo la presidencia del Alcalde don Francisco Barceló y Caymari, se reunió la Comisión designada para entender y estudiar acerca de las infracciones que pueda haber en el contrato entre el Estado y la Sociedad naviera «La Transmediterránea».

El vocal señor Pascual, planteó una cuestión previa; de que antes de entrar en el estudio del fondo del asunto precisaba conocer aquel contrato, toda vez que no podía reputarse como tal las condiciones expresadas en la convocatoria del concurso.

Siendo desconocido, al menos oficialmente, por los señores presentes, se acordó hacer las debidas gestiones para obtener un ejemplar del contrato o copia del mismo, y reunirse tan luego de su obtención.

Conformes con lo expresado por el concejal señor Pascual, se aplazó dicha reunión.

A la reunión asistieron, además del Alcalde y del señor Pascual, los concejales señores Obrador, Buades, Villalonga y Bisbal.

Del Carnet

Llegaron ayer de Barcelona en el vapor «Rey Jaime I» los señores don Jaime Pou, don Luis Pi, don Pablo López, don Pedro Mur, Mr. René Lepou, don Manuel Morro, don José Miró, don Andrés Pérez y señora, don Ramón Miguel, don Damián Crespi, don Luis Mandado y señora, don Nicolás Tous, don Antonio Negro, don J. Veázquez, don Juan Cerdá y señora, don Antonio Matieun y señora, don José Aubert y señora, don José Roa, don Rafael Manera, don F. Pujolá y señora, don José Egozeuse, don Benito Carrascosa, don Alejandro Cortés, don Juan Segura, don Jaime Solivellas, don J. Colom y señora, don M. Casas, don Juan Miret, don Pedro Faut, don Camilo Boe, don Guillermo Borrás, don José López, don José Sanuya y señora, don Marcos Perras y señora, don Juan Agulló acompañado de su hija, don Bartolomé Barceló, don José Miró, don Ricardo Fortuny, don B. Stabel, don Pedro Villalta y un capitán del Ejército.

Llegó ayer de Barcelona, acompañado de su señora, don José Tous, Director propietario del diario «La Última Hora».

Embarcó para Barcelona el Ingeniero Director de las obras de Porto-pi, señor Gaillard.

Esta noche saldrán para Madrid, donde asistirán a la Asamblea de Colegios Médicos, don Bernardo Obrador y don Pedro Alou.

Ambos llevan a dicha Asamblea la representación del Colegio de Médicos de esta provincia, de que es Presidente el señor Obrador.

En dicha Asamblea se pedirá al Ministro que sea modificada la percepción del impuesto de utilidades en lo que afecta a los médicos.

Se halla mejorada de la dolencia que sufrió días pasados la señora doña Catalina Escalas, esposa de nuestro amigo don Antonio Pol.

Nuestro distinguido amigo don Luis Karakadze Fermonde nos participa que ha sido nombrado cónsul de la república de Guatemala en Palma, habiendo obtenido el «Regium exequatur» correspondiente, y de haber tomado posesión del cargo, estableciendo la oficina consular en la calle del Conquistador, núm. 42.

Anoche se volvió a reunir en los salones del «Círculo Mallorquín» la mayor parte de la concurrencia que dió animación y realce al festival celebrado por la tarde en el Campo de la Hípica.

Al compás de un sexteto se bailó en el salón de fiestas, alternando la danza con la charla y el flirt, durante el baile y el discreto hasta bien avanzada la noche.

Ayer llegó, procedente de Madrid, donde ha asistido, en representación de los correligionarios de Mallorca, a la Asamblea reformista, el ex-senador y jefe de dicho partido don Jerónimo Pou.

GACETILLA

DE HACIENDA.—En la intervención de Hacienda de esta provincia se hallan pendientes de pago los libramientos que se detallan a continuación:

D. Fernando Truyols.	500'00
D.ª Francisca y D.ª Josefa Granell.	900'00
Sr. Jefe de la Sección de Telégrafos.	995'00
Intervención de cables de Telégrafos.	15'00
Sr. Jefe de Seguridad.	50'00
D. Gaspar Agulló Valls.	50'00
D. Pascual Ferrer.	62'50
D. José Carbonell.	75'50
El mismo.	6.862'50
El mismo.	124'98
D. José Rubí.	13'11
D. Juan Miralles.	63'14
D. Adolfo Vázquez.	5.000'00
Sr. Administrador del Real Patrimonio.	6.000'00
D. Francisco Vicens.	142'50
Banco de Menorca.	1.500'00
Casa de Beneficencia de Palma.	697'50
D. Manuel Castaño.	475'00
D. Sebastián Zanoguera.	50'00
D. Antonio Juan Fuster.	71'00

PÉRDIDA.—El miércoles fué extraviado, se cree que en el trayecto de Palma al Terreno, un bolso de plata.

Quién lo haya encontrado y quiera devolverlo.—Apuntadores, 10, 1.º—será gratificado con 50 pesetas.

DENUNCIADO.—Por la policía ha sido denunciado a la autoridad judicial un individuo que promovía escándalo en el Molinar.

PROTECCION A LOS PAJAROS.—El presidente de la Sociedad Protectora de Animales y Plantas, don Antonio Pol, denunció anoche al jefe de urbanos, que un sujeto del caserío de Hostalets tenía proyectado embarcar una jaula de pájaros jóvenes, y como esto, según manifestó el denunciante, está prohibido por la ley, suplicó al señor Comas procurara evitarlo.

Dicho jefe medió en el asunto, ordenando fueran puestos en libertad dichos pájaros.

ESCANDALO.—Han sido amonestadas severamente cuatro mujeres que en la calle del Mar promovieron gran escándalo.

PRESENTACION.—Se interesa la presentación al Negociado de quintas de este Ayuntamiento, de los artilleros Pedro Tacho Carrera y Juan Mora Barceló, para recoger su pase de 2.ª reserva.

La Exposición Regional de Arte

Ayer por la tarde se reunieron en el Ayuntamiento la Comisión de la Exposición Regional de Arte.

Ante todos fueron aprobadas las cuentas de ingresos y gastos de la de Arte retrospectivo celebrada ha algunos meses, que arroja un pequeño beneficio con destino a los fondos de la Exposición próxima.

Se procedió al nombramiento de los miembros que, en unión de los que nombran los expositores, deben formar el Ju-

rado para la calificación de las obras presentadas.

Por parte de la Comisión Organizadora forman parte del Jurado don Hermen Anglada, como Presidente, don Francisco Bernareggi y don Tito Citadini, a quienes el Alcalde comunicó seguidamente su nombramiento.

Teatros

Principal

Se prepara para el próximo miércoles una función en nuestro primer coliseo, a beneficio de las cátedras de música y declamación de la entidad «Peña Artística», con la colaboración de la orquesta de la sociedad Monte Pío Musical Palmariano.

En la primera parte del programa se pondrá en escena la comedia en dos actos «Jarabe de Pico» y de la última parte se encargará la orquesta del Monte Pío Musical Palmariano.

Dicha orquesta que dirige don José Segura, interpretará la ópera de la ópera de Weber «Der Freischütz», y la Luite de Peer Sint de Grieg.

Esperamos que la fiesta resultará brillantísima.

Visita al Gobernador

Al visitar ayer mañana al Gobernador civil de esta provincia señor Díez, nos manifestó que sigue preocupándose de la cuestión de subsistencias, a fin de conseguir para Baleares una baja prudencial en las mismas, especialmente en los artículos de primera necesidad.

También nos expresó el señor Díez que puesto que pasaron ya las dilaciones que hubieran podido ofrecer las elecciones provinciales, piensa pedir licencia al ministro de la Gobernación con objeto de ausentarse una temporada.

Tan luego como el señor Bugallal me conceda la licencia solicitada—terminó expresando el Gobernador—marcharé con mi familia a Toro, con objeto de reponer mi salud y poder prestar un poco de atención a mis intereses particulares que hace largo tiempo tengo algo abandonados.

Desde luego no pienso marchar hasta que termine el período electoral.

Religiosas

Santos del día.—Santos Onofre, ermitaño; Facundo, confesor, y Cirilo, mártir.

Mañana.—Santos Antonio de Padua, confesor, Peregrin, obispo, y Santa Felicitas, vg. y m.

San Antonio.—Sabio y virtuoso varón, que nació en Lisboa, el 1195; a la edad de quince años, tomó el hábito de canónigo regular de San Agustín, y en 1221 ingresó en la Orden de San Francisco; quiso predicar el Evangelio en Africa, pero llevado a Italia por una tempestad, pasó su vida en este país, enseñando Teología en Bolonia y ejerciendo la predicación; por sus vastos conocimientos, piedad y elocuencia, mereció del Pontífice IX el dictado de Arca del Testamento; murió en lo mejor de su vida, en Padua, el año 1231. Las mejores ediciones de sus sermones son las de Venecia, 1775, y París, 1641.

Cuarenta Horas

Hoy, último día, en la iglesia de Santa Cruz, con misa de Comunión general a las siete y acto continuo exposición de S. D. M. A. las diez, Tercia, Misa mayor con música, (partitura del maestro Perosi) y sermón, por el P. Jaime Rosselló de los Sagrados Corazones. Por la tarde, actos de coro, y por la noche, conclusión del Triduo, Te-Deum y Reserva.

—En la iglesia de la Merced, dará principio mañana, en sufragio de varios difuntos, exponiéndose S. D. M., a las seis y media, y habrá misas hasta las nueve y media. A las diez y media, oficio solemne con sermón, por el Rdo. P. Tomás Carbonell (mercedario); al final del oficio se dará la Bendición Papal. Por la noche, continuación de la novena y reserva.

—En los Capuchinos, hoy, antes del sermón de la noche, solemnes completas, cantadas por la Capilla Seráfica-Antoniiana.

—Mañana, festividad de San Antonio de Padua, habrá misas desde las seis hasta las nueve; Comunión general a las siete y media, para la Pia Unión de San Antonio, Juventud Antoniana, Protectores Antonianos y demás devotos del Santo, que celebrará el Rdo. P. Fr. Samuel de Algaída O. M. C., Director de las asociaciones antonianas.

—El Pan de San Antonio se bendecirá a las seis, para ser distribuido a todos los fieles y devotos del Santo.

—El agua y vino de San Antonio se bendecirá después de la Misa solemne que se dirá a las diez, siendo el celebrante el M. I. Sr. don Nadal Garau, canónigo doctoral y profesor del Seminario. El panegírico está a cargo de D. Andrés Servera, Pbro., predicador de la novena.

—Por la tarde saldrá de dicha iglesia la solemne procesión que recorrerá el siguiente itinerario: calle de Zanoguera, Avenida de Alejandro Rosselló, Plaza de Eusebio Estada, Juanot Colom, Olmos, Rambla, San Miguel, Juanot Colom, Eusebio Estada y Capuchinos.

A los aficionados a la caza

y poseedores de perro se les convoca a la importante reunión que tendrá lugar el martes día 14 actual siete tarde calle Rubí n.º 14, frente sastrería Bellot.

Ferias y Fiestas en Palma

La Comisión Municipal organizadora de las Ferias y Fiestas acordó, en la reunión de anoche, encargar al industrial señor Escalas, venido a Palma exclusivamente para tratar de este asunto, el adorno del Paseo de la Rambla durante los días de festejos.

El proyecto de adorno consiste en la colocación de un arco a la entrada del paseo, una gran gorieta con diferentes arcos y cúpula cubriendo el surtidor, y un templete para las bandas de música.

Además, a todo lo largo del paseo, y equidistantes, se colocarán arcos, todos ellos formados por guirnaldas, flores, banderas y otros elementos decorativos.

También acordó la Comisión la adquisición de diez cabezudos, entre ellos el popular Patufet y el Pare Pedaç para que acompañen a los gigantes de la ciudad durante los días de festejos.

Fijó también los precios, que deben regir en los conciertos que en el Teatro Principal y en la Plaza de Toros dará la Banda Municipal de Barcelona, los cuales se ha procurado sean, en especial los últimos, al alcance de los bolsillos modestos para que todos los ciudadanos puedan disfrutar de aquel espectáculo cultural.

Citados previamente por el Alcalde acudieron ayer a su despacho numerosos industriales, los cuales suministraron cantidades para contribuir a los gastos de las Ferias y Fiestas.

Pasan de cincuenta las solicitudes recibidas en el negociado de Ferias y Fiestas para instalar casetas destinadas a la venta de distintos géneros, a lo largo del Paseo de la Rambla.

La Comisión ha acordado conceder los permisos, imponiendo la condición de que dichas casetas sean adornadas con mirto y otros elementos, a fin de disimular la monotonía que, en otro caso, producirían aquellas instalaciones.

Previamente convocados por los inspectores de 1.ª Enseñanza, se reunieron ayer tarde en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento los maestros nacionales y privados en número de cincuenta.

El Alcalde dió cuenta a los reunidos de la celebración de una fiesta escolar durante las futuras fiestas incluida en el programa a instancias del concejal señor Quintana y el cual enteraría a los presentes del programa conforme al cual se desarrollaría la mentada fiesta.

A continuación el señor Quintana dió a conocer minuciosa y detalladamente el

programa formado, no sin antes hacer mención de que, merecida la delegación para la dirección de la fiesta proyectada, se puso en contacto con los inspectores para proyectarla y desarrollarla y contando con la probada buena voluntad y condiciones del todos los maestros, así públicos como privados, lograrían un acabado éxito.

Y acabó el señor Quintana aprovechando la ocasión para felicitar públicamente, y a su entender creyendo interpretar los deseos de todos los reunidos al señor Capó por haberse recibido por la mañana la noticia de haber sido nombrado Inspector Jefe de 1.ª Enseñanza.

Notas Municipales

El Alcalde señor Barceló y Caimari firmó ayer mañana la escritura de compraventa de una casa de la calle de la Birrería, propiedad de D. José Sbert, comprendida en el solar ofrecido al Estado, para construcción de Casa de Correos y Telégrafos. Se compone de zaguán y varios pisos. Autorizó la escritura el notario de esta ciudad D. Pedro Alcover y Maspons.

Esta es la primera finca que se adquiere y con ello se inicia el camino a seguir para la obtención y edificación de aquel gran edificio.

Se nos dijo que en breve serán firmadas las escrituras de compra de otros dos o tres edificios.

Una expendedora de pescado puso ayer a la venta en la Plaza de Abastos un pescado conocido con el nombre de «Tintorera». Enterado de ello el Alcalde, llamó al jefe de la Plaza, Sr. Comas, ordenándole decomisara dicho género; como así lo hizo con casi toda la partida que habíase ya destrozado para la venta, siendo tirada al mar. Dicha vendedora fué multada y la cantidad que ya había cobrado, ha sido enviada a distintos establecimientos benéficos de esta capital.

Vida Marítima

Movimiento de buques en el día de ayer.

Entradas.—Procedente de Barcelona, el vapor correo rápido, «Rey Jaime I», capitán Jaime Estarellas, con 183 pasajeros y carga general; entre ella 870 sacos de harina y 12 bidones de aceite de oliva.

—Procedente de Barcelona el laud «San José» patrón Sr. Seguí, con carga general. Consignatario «La Comercial» P. A.

—Procedente de Mahón, la balandra «Puebla», patrón Salvador Cardona, con lastre.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Nota política

Madrid, 11 a las 17'20.—La Tribuna dice que el Gobierno espera la aprobación del proyecto de prórroga de la Tabacalera en el Senado, para suspender las sesiones de las Cámaras.

Parece que el Gobierno, de acuerdo con los directores de la política, se ha trazado el siguiente plan parlamentario:

Se discutirá entre tanto en el Congreso la totalidad de los proyectos de Fomento, sin acceder al desglosamiento de los ferrocarriles y sin esperar a que el Parlamento empiece la discusión de cada uno de los proyectos.

El Gobierno pasará tranquilamente el verano en la misma forma en que está constituido, esperando volver al Parlamento a mediados de Octubre, en cuya fecha proseguirá la discusión de los proyectos del señor Lacierva.

Este plan parece que se ha convenido entre el Gobierno y los políticos que actúan entre bastidores y tienen la representación parlamentaria.

De este modo va desvaneciéndose la expectativa que reinaba. Los debates políticos carecerán de interés.

Lo que dice "Diario Universal"

Madrid, 11 a las 17'20.—El Diario Universal, ocupándose de la gestión del señor Lacierva, dice que éste no ha tratado ningún problema que esté relacionado con el de las subsistencias.

Añade que no sería la primera huelga general que se produjese por el encarecimiento de las subsistencias, ni el primer motivo en que se asaltase los establecimientos y tiendas de comestibles.

Estas posibilidades deberían hacer reflexionar al Gobierno y al señor Lacierva, poniendo toda su atención en los intereses públicos.

Está bien que se ofrezca la redención de España a plazo fijo; mejor sería aún que se hiciera enseguida; pero conviene no olvidar que si es cierto el refrán que dice: *que el vientre lleva las piernas*, no menos lo sería otro que dijera: *que el vientre impulsa al cerebro*.

Lo que dice Allendesalazar

Madrid, 11 a las 22'30.—El próximo lunes se celebrará Consejo de ministros en la finca La Hortaliza, propiedad del señor Allendesalazar.

Este habiendo con los periodistas les ha dicho que, a su juicio, podía preverse que las Cortes podrían elausurarse antes del 25 de Julio.

España, ha dicho, espera la aprobación del proyecto de ley sobre los transportes. Lacierva está disgustado de la mayoría

Madrid, 11 a las 24.—El señor Lacierva se ha enterado de las palabras atribuidas al Conde de Romanones, en las cuales se vaticinaba que se cerrarían las Cortes cuando se hubiese terminado la discusión de la totalidad de los proyectos de Fomento.

El señor Lacierva, comentándolo, ha dicho trónicamente al periodista: —¿Esto pensáis?

Parece sin embargo que el señor Lacierva, en la intimidad, se muestra disgustado de que más falta entusiasmo a la mayoría para asistir al Congreso, que resistencia en las oposiciones para combatir los proyectos.

Congreso

(Final de la sesión de ayer)

La actitud de los socialistas. —Lo que sucede en las Comisiones

Madrid 11 a las 17'20.—El señor Prieto dice que la minoría socialista no puede sumarse a la interpretación que el presidente de la Cámara ha dado de los artículos 120 y 121 del Reglamento.

El señor Barcia dice que las comisiones vienen a ser como una especie de juego de compadres, ofreciendo ocasiones de promover incidentes; pues el señor Prieto ha dicho en alguna ocasión que al presentarse a la Comisión se le preguntó: ¿V. qué quiere?

(Grandes murmullos).

El señor Alvarez Valdés explica el proceso que el proyecto que se discute tuvo en el seno de las Comisiones, y dice que la Comisión de presupuestos informó sin conocer las variantes que en el mismo se habían introducido.

Conocidas después, ha causado sorpresa el dictamen dado por la Comisión de Fomento.

El presidente declara que sólo puede haber un dictamen sobre el proyecto de ley. Si otra comisión informa, el dictamen que emite es sólo a título de ilustración; por eso, aunque la Comisión de presupuestos haya informado, es que se discute solamente el dictamen de la de Fomento.

Interviene Villanueva.—Contesta la Cierva

El señor Villanueva hace nuevamente uso de la palabra.

Dice que es imposible estudiar los proyectos importantes con las premuras a que obliga el Gobierno.

Los liberales, en el poder, no siguieron esta conducta.

El señor la Cierva contesta, y dice que si bien ha recomendado la mayor rapidez en la Comisión, quiere que se discuta en la Cámara con todo detenimiento, poniendo a disposición de los diputados cuantos datos necesiten.

Rectificación de Villanueva.—Sus consejos

El señor Villanueva rectifica nuevamente.

Aconseja al Gobierno que, procediendo patrióticamente, retire el proyecto, lo que no debe pasar.

Se lee nuevamente la proposición, y es aprobada en votación ordinaria con el voto en contra de los señores Leroux y Guerra del Río.

Discurso del Sr. Deigado

El señor Deigado continúa su discurso que quedó interrumpido por la defensa que siguió al voto particular del Sr. Villanueva presentado a la totalidad.

Examina detenidamente la base cuarta, consignando que por lo que respecta al aumento de las tarifas ferroviarias no es lo peor que se aumenten, sino que queda una vaguedad extremada.

Es imposible calcular a cuanto llegará el aumento. Esto se opone a lo dicho por el señor la Cierva en sus viajes de propaganda.

Refiriéndose al proyecto de obras públicas señala las grandes diferencias que hay entre el dictamen de la Comisión y el proyecto del Ministro.

Considera de necesidad nacional la construcción de obras hidráulicas. (Como el orador habla a media voz, apenas si se le oye).

Pide que se nombre una comisión de técnicos que formule un plan de obras que responda a las necesidades del país.

El marqués de Valtierra le contesta en nombre de la Comisión.

Empezado su discurso, el presidente suspende el debate por haber transcurrido las horas reglamentarias.

Se levanta la sesión a las ocho y media.

Maura y Lacierva

Madrid 12 a las 2'30.—El señor Lacierva ha visitado al señor Maura con quien ha celebrado una extensa conferencia.

Ignórese sobre que asuntos ha versado la entrevista de ambos políticos.

Manifestaciones del señor Piniés

Madrid, 12 a las 2'30.—El ministro de Gracia y Justicia, hablando de la reorganización de los servicios de prisiones, ha dicho que debe obtenerse la enagenación de los servicios carcelarios dentro de las poblaciones.

Referente a las plantillas ha dispuesto conceder 3000 pesetas como sueldo mínimo.

Ha dicho que el Gobierno está dispuesto a discutir la reforma del Código penal y el proyecto de la represión del terrorismo, aprobándolo como ley especial o reforma total.

Esta tendría tal importancia—dijo—que probablemente se levantaría la suspensión de las garantías.

Declaraciones del conde de Romanones.—El Gobierno no aprobará los proyectos de Fomento

Madrid 12, a las 2'30.—El conde de Romanones, hablando con los periodistas de los proyectos de Fomento, ha dicho:

Emplearemos todo el mes de Junio en discutir la totalidad del dictamen.

Probablemente el jueves hablará el señor Cambó, el cual aludirá a las minorías.

Nada tendría de extraño que el Gobierno, convencido de la imposibilidad de aprobar el proyecto por ahora, cerrara las Cortes a últimos de Junio, habiendo sido discutido la totalidad del dictamen.

Las manifestaciones que ha hecho el Conde de Romanones han sido objeto de muchísimos comentarios en los círculos políticos.

Romanones al extranjero

Madrid 12 a las 2'30.—Cuando se cierran las Cortes si no le impiden las circunstancias, marchará el Conde de Romanones a Bélgica, Holanda, Viena, Constantinopla, Grecia e Italia, regresando a España a últimos de Septiembre.

Noticias Generales

Petición de Préstamos

Madrid 11 a las 22'30.—La «Gaceta» publica las peticiones de préstamos hechas al Banco del Crédito Industrial por la «Maquinista terrestre y marítima» y por la Compañía valenciana de cementos portland.

Los derechos arancelarios

Madrid 11 a las 22'30.—La Cámara de Comercio de Madrid ha protestado del propósito que tiene el gobierno de aumentar los derechos arancelarios a los artículos procedentes de los países de moneda depreciada.

Aumento de franqueo

Madrid 11 a las 22'30.—El Ministro de Hacienda se propone elevar el franqueo de la correspondencia del servicio internacional.

El franqueo citado será elevado a 50 céntimos.

El Cristo de Limpias

Madrid 11 a las 22'30.—Comunicaba de Santander amplios detalles de los prodigios del Cristo de Limpias.

El último prodigio fue presenciado por 40 peregrinos catalanes, especialmente por el Rdo. D. Manuel Alós, en el momento en que estaba celebrando misa.

La huelga de Peñarroya

Madrid 11 a las 22'30.—Comunicaba de Córdoba que los obreros empleados en las minas de Peñarroya han acordado declarar en huelga.

Se han tomado precauciones.

Mineral alemán

Madrid 11 a las 22'30.—Dicen de Bilbao que se han contratado 50 mil toneladas de mineral procedente de Alemania.

Las operaciones en aquella nación se van animando.

Traslado de presos

Madrid 11 a las 22.—Comunican de Zaragoza que han sido trasladados al penal de Ocaña los condenados por la rebelión del Cuartel del Carmen.

Del asesinato de Dato

Madrid 11 a las 22'30.—Dicen de Bilbao que se ha llevado a cabo, en esta capital, varias detenciones relacionadas con el asesinato de Dato.

Nuevo Instituto

Madrid 11 a las 22'30.—Dícese que en breve se decretará la creación de un Instituto en Melilla.

Declaraciones del ministro de la Guerra

Madrid 11 a las 24.—El «Heraldo de Madrid» publica unas declaraciones del señor Vizconde de Era.

Dice—el ministro de la Guerra—que debe discutirse el proyecto de pensiones para viudas y huérfanos de militares.

Refiere también a las clases de tropa de la escala activa y opina que no debe subsistir la escala de reserva, quedando solamente la activa y su complemento. Elogia la labor de los generales Berenguer y Silvestre, en Marruecos. Espera el ministro que pronto se apro-

bará el proyecto de pensiones para la Guardia Civil y Carabineros.

Anuncia además que él es partidario de la reducción del servicio militar, con preparación obligatoria.

Se establecerá una R. O. con la que bastará un año y medio para que los jóvenes estén capacitados suficientemente para el servicio.

Referente a la militarización de los empleados de Telégrafos, dice el Vizconde de Eza, que no ha recibido petición alguna en tal sentido.

El arzobispo de Tarragona en Roma

Madrid 11 a las 24.—Dicen de Roma que ha llegado a aquella capital el cardenal arzobispo de Tarragona, que será recibido por el Papa imponiéndole el capelo cardenalicio.

Espanoles que retornan

Madrid 11 a las 24.—Dicen de la Coruña que ha llegado procedente de la Habana el paquebote americano *Oriaba* trayendo a bordo unos dos mil españoles que se repatrian a causa de la difícil situación que atraviesa la república de Cuba.

Han dicho que se forman verdaderas colas de españoles que desean volver a la península.

El Rey invitado a las fiestas de Tarragona

Madrid 11 a las 24.—Esta mañana ha visitado al Rey una comisión de Tarragona para invitarle a las fiestas.

Estas empezarán con un funeral en sufragio del señor Dato.

El segundo día se celebrará un banquete de 5200 cubiertos, al que asistirán representantes de todos los pueblos de la provincia.

El mismo día se celebrará el acto de distribuir cinco mil pesetas de premios entre los soldados.

Conferencia en el Ateneo sobre los proyectos de la Cierva

Madrid 12 a las 2'30.—En el salón de actos del Ateneo, ha dado su anunciada conferencia sobre los proyectos del señor la Cierva, don Francisco Burgaleta.

De Barcelona

Otro atentado.—El herido está gravísimo

Barcelona 11, a las 22'30.—Esta tarde, a cosa de las 8, cuatro desconocidos agredieron al obrero Jesús Parrado, de 25 años, soltero, disparándole varios tiros.

La agresión se cometió cuando el citado obrero pasaba por la calle de Vulcano, en la barriada de Gracia, y se dirigía a trabajar en la fábrica de galletas establecida en aquel lugar.

Jesús Parrado quedó herido de suma gravedad y fué conducido al Hospital Clínico.

Fueron detenidos dos individuos, sospechosos de haber tenido parte en el atentado.

El herido manifestó que uno de los agresores se le acercó, pidiéndole un cigarro, en cuyo momento se le hicieron los disparos.

De las elecciones provinciales

Barcelona 11, a las 22'30.—El candidato jainista que se presentaba por el distrito de Berga-Manresa, don Juan Romá, se ha retirado para facilitar el triunfo del conde de Santa María de Pomés, presentado por la Unión Monárquica.

Parte hacia Roma el cardenal Ragonesi.—Palabras de elogio a España

Barcelona 11, a las 24.—A las ocho de la mañana se ha embarcado a bordo del transatlántico *Antonio Barceló* el cardenal Ragonesi.

Este parte hacia Génova y de allí se dirigirá a Roma.

Fueron al muelle para despedirse el obispo de la diócesis, los principales elementos eclesíasticos y muchas damas de la aristocracia.

El Cardenal manifestó estar muy reconocido a todas las atenciones recibidas en Barcelona, las cuales cerraban el ciclo de las recibidas en España durante los ocho años de permanencia representando la Santa Sede.

Dijo que en estos deberían efectuarse algunas reformas.

Añadió que las Compañías deben aumentar sus ingresos, no por medio del aumento de tarifas, sino ampliando los tráficlos.

Hizo ver luego que existen líneas férreas que no se aprovecharán debidamente, sin que esto signifique que tengan que construirse ferrocarriles innecesarios.

El conferenciante se mostró partidario de la electrificación, defendiendo el consorcio con estas compañías.

Referente al plan de obras públicas dijo que en los proyectos del señor la Cierva muchas de sus conclusiones se habían recogido en el Congreso y en el Congreso de ingeniería.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid, 11 a las 22'30

Interior contado.	67'35
Id. fin de mes.	67'60
Amortizable 6 p. 100.	92'00
Amortizable 4 p. 100.	84'00
Acciones Banco de España.	525'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	276'00
Exterior.	82'90
Francos.	61'65
Libras.	29'03
Sociedad General Anárca.	37'75
Río de la Plata.	266'00
Duro Felguera.	79'00
Acciones Tranvías Madrid.	82'50
Belgas.	63'65
Cédulas hipotecarias.	86'00
Interior nuevo.	67'35
Bonos del Tesoro.	101'20

Barcelona 11 a las 22'30

Francos.	61'80
Libras.	29'17
Dollars.	7'72
Liras.	37'90
Marcos.	11'50
Francos Suizos.	132'00
Coronas.	1'85
Francos Belgas.	61'70
Interior.	67'55
Exterior.	82'95
Amortizable 1900.	92'50
Amortizable 1917.	91'30
Nortes.	58'35
Alicantes.	58'45
Andaluces.	44'75
Coloniales.	61'65
Docks.	00'00

Tuvo entusiastas frases de elogio y de consideración para nuestro monarca y para el pueblo español.

Seguidamente que hubo levado anclas el transatlántico, el Cardenal desde el puente dió la bendición a la concurrencia, la cual vitoreaba al Papa y al cardenal Ragonesi.

Acuerdos de la Junta de Reformas Sociales

Barcelona 11, a las 24.—Se ha reunido la Junta de Reformas Sociales, habiendo acordado emprender una enérgica campaña contra los infractores del descanso dominical.

La caravana automovilista.—Desgraciado accidente.—Muertos y heridos

Barcelona, 11 a las 24.—Hoy ha salido la caravana automovilista que recorrerá el Sur de Francia.

El auto que llevaba el número 7, al llegar a las costas de Calella se despeñó, resultando muertos don José Casades, redactor deportivo de «El Correo Catalá» y la señorita Permanyen.

Quedaron heridos el señor Padró y el chofer.

Convalecencia del general Arlegui.—¿El gobernador cambia de táctica?

Barcelona, 11 a las 24.—El general Arlegui empieza a levantarse.

Según parece, pasará el periodo de convalecencia en algún balneario.

Se cree que no volverá a ocupar la jefatura de policía, aunque es difícilísima su sustitución por ser el iniciador de un sistema de gobierno, que ha dado buenos resultados.

Se atribuye al gobernador el cambio de sistema, el cual podría acarrear graves consecuencias.

Del Extranjero

Asia Menor

Comentarios de "Le Journal,"
 París 10.—Dice Le Journal que la situación actual del Asia Menor causa gran inquietud en Londres, aunque se cree que la ofensiva griega no será un fracaso, mientras no sea seguida de una contra ofensiva por los kemalistas turcos.

Calculase que los aliados, especialmente Inglaterra, podrían dejar derrotar a los griegos, y permitir a los turcos que ocupen nuevamente Smirna.

Se pensó para discutir este asunto que el gabinete celebrara una reunión a últimos de semana, pero la inesperada enfermedad de Lloyd George, ha hecho que se aplazara.

Escuadra inglesa a Constantinopla

Malta 10.—La escuadra inglesa saldrá de este puerto para dirigirse a Constantinopla.

Esta salida, según declaraciones del Gobierno inglés no significa que se proponga a ayudar a los griegos, sino que tiene como única finalidad hacer una demostración del poder naval de la Gran Bretaña, para prevenir posibles desórdenes.

Kemalistas y bolcheviquistas

París 11 a las 22'30.—«Le Matin» dice que los kemalistas han autorizado la entrada de las tropas bolcheviquistas a Anatolia para que formen el frente en la Mesopotamia contra los griegos.

Han entrado ya varios destacamentos.

Alta Silesia

Las tropas inglesas en Glatz

Berlín 10.—Comunican de Brest que gran parte de las tropas británicas de ocupación entraron en Glatz dirigiéndose hacia Königshutte, la cual se cree que no tardará en ser ocupada.

Otro destacamento de las tropas de ocupación ha salido de Sublinitz en dirección a Tarnowitz.

El gobierno francés y los sucesos del Alta Silesia

París 10.—Es probable que el gobierno francés no se limite a protestar de los últimos sucesos de Grono-Strelitz ante el embajador alemán, sino que a propuesta de Mr. Briand, se piensa elevar la protesta directamente al gobierno del Imperio.

En el caso de llevarse a cabo la anterior proposición es muy probable que Mr. Briand pida a Inglaterra que se una a ellos para ayudarles en la gestión de hacer cesar los múltiples atropellos que se cometen con lamentable continuidad.

Proposición rechazada

Londres 10.—Ha sido rechazada por impracticable la proposición de crear una zona neutral en el Alta Silesia para separar a los alemanes de los poloneses.

Se sabe que el gobierno inglés opina que para conseguir la paz es necesario restablecer la autoridad de la comisión aliada, añadiendo que él por su parte hará todos los esfuerzos necesarios para conseguir esta finalidad.

Patrulla francesa atacada

Oppeln 10.—Un destacamento de voluntarios alemanes situados entre Grono-Strelitz y Misse ha atacado a una patrulla francesa ametrallándoles y cercándoles luego.

Han resultado algunos heridos y los prisioneros han sido conducidos al pueblo próximo.

Los soldados presos fueron libertados por la noche ante la enérgica y oportuna intervención de la comisión interaliada.

Inglaterra

Las tropas francesas contra Polonia

Londres 11 a las 22'30.—El periódico «The Times» dice que el gobierno francés ha respuesto a la nota británica en la que autorizaba a Francia para utilizar las tropas de que dispone contra los poloneses.

Alemania

Por el asesinato de Gareis

Munich 11 a las 22'30.—El comité de obreros del partido socialista ha esteriorizado una protesta general por el asesinato del jefe de los socialistas Gareis.

Los polacos

Berlín 11 a las 22'30.—Los polacos han evacuado Carlowitz.

El atentado de Gareis

Berlín 11.—El gobierno de Baviera ha llamado urgentemente al canciller de los Centros obreros el cual pide en nombre de estos la dimisión del gobier y del jefe

de policía de Munich a consecuencia del atentado de que ha sido víctima el jefe socialista Haegels.

**NO
COMPRAR
Platos
Vasos
Y
Batería
de Cocina
sin antes visitar
LA
CARTUJA**

Sociedad Alumbrado por Gas

Próxima ya la inauguración de la nueva Central Eléctrica que acaba de construir esta Compañía, se anuncia al público que quedan desde hoy abiertas las listas de abonados a fin de que los que deseen acometida puedan solicitarlo en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.

Palma 19 Mayo 1921.
El Director, Luis Pascual.

Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyectoros — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas; de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóvil y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS

Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria; 19 = Valencia

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

de los Hermanos Alomar

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París. Curación radical y rápida de la bienorragia, mediante aparato. Tratamiento moderno de la sífilis. CONSULTA DE 4 a 6 — SÁBADOS DE 10 A 12 — DOMINGOS CERRADO Plaza de Juanot Celom, 36, entresuelo

ACADEMIA POLITÉCNICA

Preparación para telégrafos :: Aduanas

:: Contabilidad :: Náutica :: Peritos ::

:: Militares :: Comercio :: Bachillerato

CLASES INTERNAS Y POR SECCIONES Serra n.º 13

La célebre y acreditada Pomada Panchu

cura toda clase de dolores, llagas, úlceras, granos, enfermedades de la piel, catarros, pulmonías, etc., etc., la encontrareis en la Farmacia Aguiló de Son Servera, Jaime II, 117, Palma

Lotería Nacional

Premios mayores

Primer premio de 100.000 pesetas.
 Ha correspondido al número 14.993 despachado en Madrid, Bilbao, San Sebastián y Coropil de la Frontera (Sevilla).
Segundo premio de 60.000 pesetas.
 Ha correspondido al número 13.323 despachado en Huelva, Bézmez, Ceuta, Málaga y Barcelona.

Tercer premio de 20.000 pesetas.
 Ha correspondido al número 3.674, despachado en Barcelona, Madrid, Santa Cruz de Tenerife y Salamanca.

Con 1.500 pesetas han salido premiados los números: 13.440, despachado en Madrid, Lugo, Málaga y Bilbao; 31.033, en Sevilla; 11.921, en Santander, Coruña, Santa Cruz de Tenerife y Barcelona; 16 mil 199, en Barcelona, Vitoria, La Línea, Málaga y Bilbao; 23.575, en Barcelona, Madrid, Sevilla y El Ferrol; 31.516 y 1 mil 323, en PALMA; 16.854 y 20.115, en Barcelona, y 27.088, 7.414 y 1.360, en Córdoba.

Con 300 pesetas han salido premiados los siguientes números:

Centenas
 019 045 078 082 145 215 218 219
 228 246 250 326 341 369 380 382
 386 496 547 698 712 734 746 769
 773 788 798 803 839 866 953 961
 966.

Mil
 041 053 061 090 156 312 333 376
 388 406 416 481 552 570 571 582
 607 646 746 729 735 746 781 826
 905 914.

Dos mil
 035 074 091 109 124 125 150 152
 165 235 271 272 281 296 329 378
 389 412 415 431 421 443 484 540
 576 586 663 678 732 750 775 791
 796 800 829 837 863 911 921 925
 939 959 962 966.

Tres mil
 004 009 012 025 044 090 110 154
 159 217 249 276 351 362 421 430

029 030 053 088 094 184 222 223	208 209 239 279 392 407 444 500	337 360 361 886 436 465 479 637
228 260 264 309 345 415 422 454	522 559 646 648 669 724 742 748	652 688 698 703 724 776 827 850
462 462 474 487 506 509 620 674	770 777 798 803 831 891 902 917	919 920 923 945 991
739 758 764 850 894 901 925 950		
961 995		
Cuatro mil	Veinte y un mil	Treinta mil
006 023 028 045 076 189 204 224	011 038 040 043 130 303 304 315	037 106 157 200 263 294 357 414
237 290 292 317 318 321 322 330	372 388 399 401 432 477 480 501	476 482 488 506 524 536 560 565
335 370 388 398 410 431 437 455	516 531 534 558 599 633 650 682	571 573 599 613 680 686 718 740
464 501 557 566 575 664 671 672	763 766 777 816 883 938 939 953	751 776 778 804 813 820 842 853
738 751 777 843 879 884 921 945		873 894 898 900 903 948 991
959.	Veinte y dos mil	Treintain mil
Cinco mil	115 116 151 152 194 222 259 261	006 007 039 063 097 100 117 151
012 043 080 091 108 111 125 135	308 324 339 411 436 442 547 565	186 208 231 261 307 311 324 365
145 149 220 221 228 246 261 325	578 616 625 640 655 686 692 721	406 464 515 564 571 589 608 643
410 429 441 510 513 638 657 727	745 755 777 821 824 900 911 975	645 674 745 763 806 815 823 829
764 804 808 820 833 875 921 926	976.	886 968 969 982 991 993 998
950 956 959 977 984 988.	Veinte y tres mil	Treinta y dos mil
Seis mil	002 072 121 148 177 199 216 254	016 021 035 061 081 082 139 141
007 012 019 068 065 079 087 091	266 294 334 372 397 413 435 469	162 169 170 192 220 295 304 331
123 127 138 141 199 204 215 246	481 541 552 590 655 667 749 756	362 393 410 451 460 478 510 515
298 311 323 361 378 407 432 514	853 879 885 965 969.	522 525 611 678 695 699 720 750
632 685 694 703 737 759 803 814	Veinte y cuatro mil	830 843 859 882 914 962
851 898 958 969 967 977 979 989	003 022 026 031 091 134 150 156	
Siete mil	237 270 312 345 390 437 468 508	
015 016 017 048 063 067 070 077	546 551 581 619 620 635 651 668	
085 097 132 138 144 152 168 202	766 742 761 778 823 844 863 946	
203 212 232 263 276 288 291 309	979.	
317 346 358 372 376 379 418 503	Veinte y cinco mil	
506 529 539 541 552 599 610 712	009 071 101 104 147 155 241 243	
720 731 754 755 770 776 797 814	304 320 324 352 372 374 379 388	
832 835 893 898 907 930 944 986	429 462 466 505 555 568 623 645	
990	721 735 816 822 837 858 865 983	
Ocho mil	Veinte y seis mil	
009 040 072 103 121 153 166 194	035 100 125 134 203 244 280 307	
224 227 229 230 274 322 328 377	319 334 374 437 440 497 587 593	
382 405 419 472 485 581 598 624	599 608 630 658 660 665 681 718	
782 822 855 856 968 975 982	750 766 776 777 778 833 861 896	
Nueve mil	904 906 920 926 937 948 995.	
032 110 181 185 198 224 240 296	Veinte y siete mil	
322 343 413 541 551 536 577 593	042 043 045 149 188 194 196 250	
650 655 657 674 685 735 772 773	269 290 295 384 433 448 463 497	
819 822 818 842 856 859 862 880	555 552 560 676 723 826 831 858	
911 922 930 938 947 972	866 869 904 964 995	
Diez mil	Veinte y ocho mil	
000 082 132 144 152 163 167 183	045 057 083 107 182 185 207 227	
195 252 281 325 352 331 347 384	269 274 285 303 322 325 408 452	
397 451 494 529 533 557 595 607	484 488 522 690 711 716 788 793	
608 616 686 694 704 752 774 782	846 859 923 935 978	
789 821 904 915 916 937 961 969	Veinte y nueve mil	
	014 015 063 071 084 098 166 195	
	206 222 223 231 264 273 284 299	
	Diez y seis mil	
	029 081 112 123 151 165 196 231	
	281 311 317 380 466 483 507 525	
	538 557 581 592 597 620 702 732	
	765 775 778 814 823 867 872 894	
	898 904 906 980 984	
	Diez y siete mil	
	029 081 112 123 151 165 196 231	
	281 311 317 380 466 483 507 525	
	538 557 581 592 597 620 702 732	
	765 775 778 814 823 867 872 894	
	898 904 906 980 984	
	Diez y ocho mil	
	113 140 145 141 214 254 264 309	
	315 364 372 393 409 414 419 424	
	488 594 597 642 647 656 662 665	
	666 667 670 701 705 788 829 849	
	858 861 943 944	
	Diez y nueve mil	
	013 077 118 123 149 151 179 221	
	338 419 380 482 504 553 578 702	
	704 744 835 847 874 876	
	Veinte mil	
	003 010 013 042 096 117 193 201	

Últimos modelos de Aparatos para Acetileno

Petróleo y Gasolina

ECONÓMICOS DE COSTE Y CONSUMO

FÁCILES DE MANEJAR

Excelente luz en el campo y en la ciudad durante las interrupciones de la :: luz eléctrica ::

CASA BUADES PALMA

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Para Barcelona ha salido la balandra a motor «Anita», al mando del patrón don José Tuduri, por haber desembarcado el que la mandaba, don José Guerrero.

—Ha salido del puerto de Ciudadela para Argel la balandra a motor «Progreso», con carga varia.

—Terminada la descarga del pallebot «Teresa», éste ha pasado al muelle de Calafiguera para cargar de hierro viejo y otros efectos.

—Ha producido muy buena impresión en ésta, la aparición del nuevo periódico «El Día».

He aquí lo que dice el diario «La Voz de Menorca»:

«Es *El Día* un periódico compaginado, confeccionado y presentado a la moderna, en dos pliegos de buen tamaño o sean ocho extensas páginas.»

«Sea bienvenido al estadio de la prensa el novel colega liberal palmesano al que deseamos larga y próspera vida, y con el que deseamos mantener cordiales relaciones, ya que—añade—esperamos coincidir con *El Día* en muchos puntos e ideas en la esfera de la democracia y de la libertad.»

Ciudadela

Por Real orden de 30 de Mayo último se crea una Granja agrícola en el término municipal de Ciudadela, para enseñanzas modernas y procedimientos de cultivo y para el mejoramiento y reconstrucción del ganado.

—Se encuentra en esta ciudad predicando los sermones de un novenario dedicado a San Antonio de Padua, en la parroquia de San Francisco, el Padre Antonio Bauzá, de los Sagrados Corazones, el cual ha de predicar, además, otro novenario en honor del Sagrado Corazón de Jesús, durante el presente mes.

—Se están haciendo preparativos para la bendición de un nuevo buque de esta matrícula, que será hoy botado al agua.

Este llevará por nombre «Manuel Bonet», que es el de uno de los hijos del propietario del mismo; es un hermoso pallebot de tres palos, de 300 toneladas. Ha sido construido en esta ciudad, por el maestro de ribera don Jaime Fornaris. La eslora es de 23

metros, manga 7'80 y puntal 3'60. Ha sido construido en casi su totalidad con maderas de esta isla de Menorca, siendo de encina las piezas vitales de la embarcación. Tiene muy cómodos camarotes y grandiosa bodega, estando en disposición de llevar motor. Los aparatos de maniobras han sido adquiridos en importantes casas de Mallorca, dedicadas al ramo.

Ibiza

Han regresado de Palma don Bartolomé Serra, don Guillermo Bannasar, don José Cono y don Bernardo Tur.

—Después de haber sido aprobado con notable brillantez, en las oposiciones para Radiotelegrafía, llegó ayer de Madrid don Juan Mayans.

—Se han constituido las mesas electorales.

—Ha regresado de Alicante el comerciante don José Viñas.

Montuiri

En esta de Montuiri, se nota gran descontento entre los agricultores, pues tenemos la cosecha amenazada por el continuo tiempo lluvioso, pues son muy pocos los días que no llueva poco o mucho; con tal motivo la hierba se ha desarrollado de una manera, que no hay brazos suficientes para arrancarla, y los sembrados acosados por ésta no se han podido desarrollar como deberían ser.

En cuanto al arbolado tenemos gran mortandad de almendros, y los que quedan vivos, están atacados, pues vac perdiendo las hojas, y quedando el fruto sin estos seguramente tendrá mal fin.

Lambien tenemos las viñas generalmente atacadas del mal «Mildet», de una manera tan alarmante que se da la cosecha totalmente perdida.

Alcudia

Hace muchos años venia persiguiendo esta ciudad, entre otras mejoras, el dragado de su puerto y como no hay mal que cien años dure, por fin fué oída su voz y el día 10 del actual el ingeniero-inspector señor Diz, el ingeniero jefe de la provincia señor Calvet y el señor Sastre, ingeniero encargado de nuestro puerto, pasaron una visita de inspección al mismo convenciéndose el primero,

asesorado por sus acompañantes, de la justicia de nuestra petición.

No hay derecho a tener en tal abandono un puerto de la importancia de Alcudia, escala del correo indirecto Mahón-Barcelona y con correo directo con Ciudadela; es una crueldad obligar al pasaje procedente de la ciudad condal a desembarcar en lanchas a altas horas de la noche, principalmente en invierno, con verdadera exposición en los días en que el mar está alborotado.

Se nos dice que el señor Diz, considerando que no puede continuar el actual estado de cosas, tiene el propósito de proponer a la Dirección General de Obras públicas la prolongación del actual muelle, construcción de un faro y dragado de una zona suficiente que permita el atraque de los vapores o reos que, además de facilitar grandemente las operaciones comerciales, permitirá el embarque y desembarque de los viajeros con comodidad y, sobre todo, sin peligro.

De desear es que, como tantos otros, no duerma este proyecto el sueño de los justos y que pronto veamos realizada esta aspiración.

Lloseta

En la tarde del pasado viernes el Regimiento de Infantería de Inca se ha detenido media hora en este pueblo, a su regreso de las maniobras.

Consistieron éstas en lo siguiente:

El Regimiento destacó un Batallón, que salió de Inca a las cinco, para oponerse a la marcha de un convoy que salió de Inca a las seis, protegidos por otro batallón, pasando por Lloseta a las seis el primero y a las siete el segundo. En las alturas de «Son Grau» se ha desarrollado el combate que ha terminado con la retirada de las fuerzas que se oponían al paso del convoy. Una vez reunidas las dos columnas en «Son Pere Antoni» formando una sola han seguido la marcha hasta Alaró, donde han comido.

Las tropas iban al mando de su Coronel don Eugenio Esteve con toda la oficialidad y el tren del Cuerpo. A su regreso por la tarde, pasaron por Lloseta, haciendo un alto para descansar; nuestro Alcalde, don Guillermo Santandreu, con su habitual galantería, obsequió a la oficialidad con un refresco.

Los vecinos de este pueblo estamos de enhorabuena, pues parece han dado un feliz resultado las activas gestiones realizadas

por el Diputado a Cortes don Luis Alemany para que fuera concedida una Administración de Correos, que prestará grandes beneficios y facilidades a las industrias tan en auge establecidas en esta villa. Para testimoniarle su agradecimiento por el interés demostrado con tan eficaces gestiones (pues apenas hace un mes que fué solicitada la

estafeta para este pueblo y ya ha sido concedida) pasaron ayer a visitarle en su domicilio una representación de las industrias de calzado, bolsillos de plata, laboratorio de liques y el médico titular don Antonio Rosell, acompañados del jefe local del partido liberal don José Capó.—C.

TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA por el Método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta, y la desaparición definitiva de las hernias, por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médicos Eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER.

Cuantos herniados (quebrados) deseen curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente nuestra región y recibirá en:

PALMA sábado 11, domingo 12 de Junio en el Hotel Alhambra.

MANACOR martes 15, Hotel Riera (antes Femenias).

SINEU miércoles 15, Fonda de Juan Oliver.

INCA jueves 16, Hotel Domingo.

LLUCHMAYOR viernes 17, Hotel Universo.

C. A. BOER, Especialista Herniario, 52—Boulevard Edgar Quinet—París.

Muebles para oficina estilo americano

modelos exclusivos Casa Bar-Lock

Quint, 7.—PALMA Propietarios Se ofrece viticultor para plantación de considerable extensión de viñedo; para exportar sus productos, con seguros y grandes rendimientos. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.—Palma.

CUENTISTAS EXTRANJEROS

La mas bella comida del mundo

Xanthus, el maestro de Esopo, declara, bajo la sugestión del fabulista, que si había apostado beber el mar, no había apostado beber los ríos que van a morir en él.

Ciertamente tal escapatoria fué muy artística; pero ayudados del espíritu de progreso, ¿no sabríamos encontrar hoy equivalentes tan ingeniosos? Por ejemplo:

«Retiren ustedes previamente los peces, que no están comprendidos en la apuesta; ¡filtren ustedes el agua; hecho esto, la apuesta será factible!»

O mejor todavía:

«¡He apostado que bebería el mar! Bien; ¡pero no de un solo tragol! El sabio no debe jamás precipitar sus acciones: beberé con lentitud. Será, pues, sencillamente una gota, ¿no es esto? cada año.»

En resumen: hay pocos compromisos que no puedan cumplirse en un cierto modo... y este modo podría ser calificado de filosófico.

—«¡La más bella comida del mundo!» Tales son las expresiones de que se sirvió formalmente el letrado Percenoix, el ángel de la Enfiteusis, para definir de un modo positivo la comida que se proponía ofrecer a las notabilidades de la pequeña villa de D***, en donde su bufete florecía después de más de treinta años.

Si fué en el círculo—de espaldas al juego, los faldones de su toga bajo el brazo, las manos en los bolsillos, los hombros estradados, los ojos en el cielo, las cejas levantadas, los lentes de oro sobre los pliegues de su ceño, el birrete hacia atrás, la pierna derecha cruzada sobre la izquierda y la punta de su zapato, muy embetunado, tocando apenas el suelo—donde pronunció estas palabras.

Fueron cuidadosamente anotadas en la memoria de su antiguo rival Lecastellier: el ángel del Parafernál, que, sentado en frente del letrado Percenoix, le contemplaba con ojos venenosos, al abrigo de una vasta pantalla verde.

Entre estos dos colegas había una guerra sorda, a través de los tiempos, desde una lejana edad! La comida venía a ser el campo de batalla largamente estudiado por el letrado Percenoix y propuesto por él para concluir. Así el letrado Lecastellier, afilando con la sonrisa el acero deslustrado de su rostro de cuchillo-puñal, nada respondió por el momento. Se sintió atacado: era el mayor: dejó a Percenoix, su menor, hablar y comprometerse como una especie de loco. Seguro de sí (¡pero prudentel), quiso antes de aceptar la lucha darse metuclosa cuenta de las posiciones y de las fuerzas del enemigo.

Desde el día siguiente toda la villa de D*** estuvo nerviosa. Se preguntaba cuál sería el menú de la comida.

Evocando condimentos olvidados, el recaudador se perdía en conjeturas. El subprefecto calculaba y profetizaba entre lo supremo, al fénix servido sobre sus cenizas—fenicópteros desconocidos volaban en sus sueños y citaba a Apicius.

El concejo municipal releía a Petronio y le criticaba. Los notables decían: «Es preciso esperar», y calmaban un poco la efervescencia popular. Todos los invitados, por invitación del subprefecto, se de-

dicaron a ingurgitar aperitivos durante los ocho días antes.

En fin, el gran día llegó.

La casa del letrado Percenoix estaba situada cerca de los Paseos, a un tiro de fusil de la de su rival.

Desde las cuatro de la tarde se había formado delante de la puerta una doble hilera para ver venir a los invitados. A las seis se les comenzó a divisar.

Se habían conenzado en los Paseos, como por azar, y llegaban juntos.

Allí estaba desde luego el subprefecto dando el brazo a la señora Lecastellier; después, el recaudador y el director del correo; luego, tres personas de elevada influencia: el doctor dando el brazo al banquero; una celebridad, el *Introducir de la floxera en Francia*; el provisor del Liceo y algunos propietarios rentistas. El letrado Lecastellier cerraba la marcha, tomando a veces un aire meditabundo.

Todos, vestidos de negro, con corbata blanca, mostraban una flor en la solapa; la señora Lecastellier, delgada, iba con vestido de seda de un color de rata un poco subido.

Llegados ante el portal y heridos por los rayos del sol poniente, los convidados se volvieron hacia el horizonte mágico: los árboles lejanos resplandecían y los pájaros se extasiaban en los árboles del vergel cercano.

«¡Qué sublime espectáculo!» exclamó el *Introducir de la floxera* abrazando con la mirada el Occidente.

Esta opinión fué compartida por los convidados, que aspiraron un instante las bellezas de la Naturaleza, como para estimular su apetito.

Se entró. Cada uno moderaba su paso en el vestíbulo, por dignidad.

Al fin, las puertas del comedor se entreabrieron. Percenoix, que era viudo, estaba solo, de pie, muy afable con todos. Con un aire a la vez modesto y vencedor, hizo el gesto circular, indicando a los comensales que ocuparan sus asientos. Tarjetones donde estaba escrito el nombre de cada uno se colocaron como crestas sobre las servilletas plegadas en forma de mitra. La señora Lecastellier contó con la mirada los convidados, esperando que fueran trece a la mesa: eran diez y siete. Terminados estos preliminares, la comida comenzó silenciosa; sentíase que los convidados se recogían y tomaban, como suele decirse, impulso.

El comedor era elevado, agradable, bien iluminado, muy bien ahogado; la comida, sencilla: dos sopas, tres entradas, tres asados, tres entremeses, vinos irreprochables, media docena de platos diversos y los postres.

¡Pero todo exquisito!

De suerte que, reflexionando, la comida, con relación a los convidados y su temperamento, era precisamente *para ellos*: «la más bella comida del mundo».

Otra cosa hubiera sido fantasía y ostentación, hubiera *chocado*. Una comida diferente hubiese sido tal vez calificada de irónica y hubiera suscitado ideas de inconveniencia, de orgía... y la señora Lecastellier se hubiese marchado. La más bella comida del mundo, ¿no es la que

resulta de la plena satisfacción de sus comensales?

Percenoix triunfaba. Cada uno le felicitaba con calor.

De pronto, después de haber tomado el café, el letrado Lecastellier, a quien todo el mundo miraba y compadecía sinceramente, se levantó, frío, austero, y con lentitud pronunció estas palabras, en medio de un silencio de muerte:

«Yo daré una más bella el año próximo.»

Después, saludando, salió con su esposa.

Mme. Percenoix se había levantado. Calmo con su aire digno la indecible agitación de los invitados y los murmullos que se habían producido después de la partida de Lecastellier.

De todas partes brotaban interrogaciones que se cruzaban en el aire.

«¿Cómo hará para dar una más bella el año próximo, puesto que la de Mme. Percenoix era la más bella comida del mundo?»

- ¡Proyecto absurdo!
- ¡Equivocal!
- ¡Incalificable!
- ¡Rebeldel!
- ¡Risiblen!
- ¡Puerill!
- ¡Indigno de un hombre sensato!
- ¡La pasión le ciega; tal vez la edad!

Se rió mucho. El *Introducir de la floxera*, que durante el festín había galanteado a la señora Lecastellier, prodiga los epigramas:

«¡Ah! ¡ah! Imposible! ¿Una más bella?»

«¿Es verosímil?—Sí, ¿es verosímil?... ¡El proyecto es de los más graciosos!

No se agotaba el asombro.

Mme. Percenoix se desternillaba de risa.

El incidente había hecho que terminase en medio de la hilaridad el banquete. Poniendo en las nubes al anfitrión, los invitados, agitando los brazos de arriba abajo, se lanzaron a la desbandada fuera de la casa, precedidos de las linternas de sus criados. No podían reír más ante la idea ridícula, presuntuosa, y que no podía ni siquiera discutirse, de querer dar una más bella comida que «la más bella comida del mundo».

Parasón así fantásticos y sonrientes por entre las dos filas que les esperaban a la puerta para saber noticias.

Luego, cada uno entró en su casa.

Mme. Lecastellier tuvo una indignación espantosa, y Percenoix, que «no deseaba la muerte al blasfemo» y que además esperaba todavía gozar el año próximo del *flasco* que tendría necesariamente su colega, envió diariamente a enterarse del parte de salud del digno *tabellion*. Este parte fué publicado en el *Boletín Oficial*, porque todo el mundo se interesaba por la apuesta imprudente: no se hablaba sino de la comida. Los invitados a ella no se encontraban en ningún sitio sin cambiar palabras en voz baja. Era grave, muy grave: el honor de la localidad estaba en juego.

Durante todo el año el letrado Lecastellier se sustrajo a las investigaciones. Ocho días antes del aniversario lanzó sus invitaciones. Dos horas después del reparto matinal del cartero, se produjo un zafarrancho extraordinario en la villa. El subprefecto creyó inmediatamente de su deber renovar el consejo de los aperitivos por espíritu de equidad.

Cuando llegó la noche del gran día los

corazones latían. Como el año precedente, los invitados se hallaron en los Paseos como por azar. La vanguardia fué señalada en el horizonte por los gritos entusiastas de los que esperaban a la puerta.

Y el mismo cielo empurpurado en el Occidente, la misma línea de hermosos árboles y los mismos pájaros extasiados en las ramas.

Los convidados admiraron todo esto de nuevo. Luego se entró en casa de los señores Lecastellier, dirigiéndose al comedor. Una vez sentados, después de las obligadas ceremonias, recorrieron el *menú* severamente, aperciéndose, con asombro amenazador, de que era ¡la MISMA comida!

«¿Se trataba de una burla? A esta idea el subprefecto frunció las cejas y se llenó de reservas íntimas.

Cada uno bajó los ojos, no queriendo (por ese sentimiento de cortesía, de tacto perfecto, que distingue a los provincianos) dejar percibir al anfitrión y a su esposa la impresión de profundo menosprecio que sentían por ellos.

Percenoix no intentaba disimular el gozo de un triunfo que creyó desde luego asegurado. Y se desplegaron las servilletas.

«¡Oh, sorpresa! Cada invitado encontró sobre su plato—¿qué?...—eso que se podría llamar el argumento supremo—una pieza de veinte francos.

Instantáneamente, como si una buena hada hubiese dado un golpe con la varita, y como por un arte de «prestidigitación» general, todas las «moneditas de oro» desaparecieron con una rapidez desconocida.

Sólo el *Introducir de la floxera*, precocado con un madrigal, no vió la moneda de su plato sino bastante después que los otros—fué un retraso—. Así, con un aire torpe, embrazado y con una sonrisa infantil, murmuró, para que lo oyera su vecino, vagas palabras, que sonaron a frívola serenata.

«¡Qué aturrido soy! ¡qué inadvertencial... se me ha caído!... ¡maldito bolsillo!... se pierden a menudo las cosas por falta de precauciones... inadvertidamente se me mete uno el dinero en cualquier lado; después al menor movimiento falso—desplegando la servilleta, por ejemplo—¡plam! ¡cras! ¡pum! ¡buenas noches!

La señora Lecastellier sonrió finamente.

«Distracción de los espíritus elevados—dijo.

«No serán los hermosos ojos lo que la causan?»—respondió galantemente el célebre sabio guardando en el bolsillo del piezo, con negligencia estudiada, la bella pieza de oro que podía haber perdido.

Las mujeres comprenden todo lo que es delicadeza, y apreciando la intención que tuvo el *Introducir de la floxera*, la señora Lecastellier le hizo el gracioso honor de sonrojarse dos o tres veces durante la comida, cuando el sabio, inclinándose hacia ella, la hablaba en voz baja.

«¡Calma, señor Redouble!»—murmuraba ella.

Percenoix, que, como verdadero simple, no se aperció de nada, ni había encontrado nada en su plato, hablaba en este momento como un pobre ciego y se escuchaba a sí mismo con los ojos en el techo.

La comida fué brillante, muy brillante. La política de los Gabinetes de Europa fué analizada; el subprefecto miró silen-

ciosamente varias veces a los tres personajes de elevada influencia, y éstos, para quienes la diplomacia no tenía secretos, dijeron algunas cosas que hicieron el efecto de petardos, y la alegría de los comensales llegó a su colmo cuando se sirvió el gran promontorio de dulce, que representaba, como el año precedente, la pequeña villa de D***.

Iban a dar las nueve de la noche. Cada invitado, removiendo discretamente el azúcar en su taza de café, se volvió a su vecino. Todas las cejas estaban contradas, y los ojos tenían esa expresión de atonía propia de las personas que después de un banquete van a emitir su opinión.

«¿Es la misma comida?»

«Sí, la misma.

Y luego, después de un suspiro, un silencio y una mueca meditativa:

«La misma, absolutamente.

«Sin embargo, ¿no había aquí alguna cosa?»

«¡Sí, sí, había alguna cosa!...

«En fin, esta ¡ha sido más bella!

«¡Sí, es curioso. Es la misma... y, sin embargo, ha sido más bella.

«¡Ah! ¡Esto sí que es particular!

Pero ¿por qué era más bella? Cada uno daba inutilmente vueltas a la imaginación.

Se creía de pronto poner el dedo sobre el punto preciso para legitimar esa impresión indefinida de *diferencia*, que cada uno sentía, y la idea rebelde huía como una Galatea que no quisiera ser aprehendida.

Luego se separaron para madurar el problema más libremente.

Y desde entonces toda la villa de D*** está presa de la más lamentable incertidumbre. ¡Es como una fatalidad!... Nadie ha podido aclarar nunca el misterio que pesa todavía sobre el festín victorioso del letrado Lecastellier.

Mme. Percenoix, algunos días después sumida en esta preocupación, rodó la escalera de su casa y murió de la caída. Lecastellier la llora muy amargamente.

Hoy, durante las largas horas de invierno, sea en la subprefectura, sea en las casas particulares, se habla, se discute, se pregunta, se sueña sobre eso, y el tema eterno figura siempre sobre el tapete... Apenas si falta para la solución un *cabello*, pero después de la x retrocede indefinidamente entre las dos afirmaciones distintas, que confunden al espíritu humano, pero que constituyen conjuntamente y siempre el símbolo de las preferencias indiscutibles de la conciencia pública, bajo la bóveda de los cielos:

¡LA MISMA... Y, SIN EMBARGO, MÁS BELLA!

Exposición Regional de Arte

Todos los artistas que quieran concurrir a la Exposición (que se inaugurará el 25 del corriente) deberán a partir del día de hoy y hasta el próximo martes día 14, a las 12 de la mañana, participar mediante escrito al señor Alcalde de Palma, el número y título de las obras que piensen presentar.

Las obras han de ser entregadas en el local de la Exposición (Biblioteca Provincial) desde el 15 al 18 inclusive, de tres a seis de la tarde.

En la Conserjería del Ayuntamiento se facilitarán ejemplares del Reglamento a los artistas que lo deseen.

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA de AHORRO y CRÉDITO

Domiciliada en Barcelona: Gran-Via Layetana, 11-Pral.

La mejor, mas segura y práctica y la mas beneficiosa institución del ahorro

Estado demostrativo de los socios de la misma en las Baleares, que por haber cumplido sus contratos, les corresponde percibir las cantidades que por pueblos se expresan a continuación:

Pueblos	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir		Pueblos	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir	
		PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.			PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.
Campos del Puerto	9	5.800	>	10.331	77	Sumas anteriores.	151	125.700	>	219.550	48
Luchmayor.	26	17.200	>	28.339	01	Son Servera	1	600	>	1.069	98
Felanitx	10	6.400	>	11.396	03	Sineu	3	1.800	>	3.209	99
Pollensa	36	28.200	>	49.247	46	San Lorenzo de Descardazar	2	1.200	>	2.138	31
Palma.	19	22.400	>	39.817	73	Alqueria Blanca	3	1.800	>	3.211	44
Santañy	5	3.800	>	7.114	41	María de la Salud.	2	2.000	>	3.580	10
Manacor	14	12.500	>	22.219	34	Calonge	1	600	>	1.070	48
Binisalem	3	2.600	>	4.640	86	Andraitx	2	1.200	>	2.146	93
Montuiri	1	1.200	>	2.140	36	San Miguel	3	2.200	>	3.935	69
Porto Colom	1	600	>	1.070	58	Lloseta	3	1.800	>	3.195	90
Consell	1	1.200	>	2.140	36	Inca	3	2.400	>	4.287	30
Cas Concos.	1	600	>	1.064	21	Llubí	6	3.600	>	6.398	02
Buñola.	1	1.200	>	2.125	92	Petra	1	600	>	1.070	38
Santa María	1	1.000	>	1.783	22	Capdepera	1	600	>	1.076	85
Muro	2	1.200	>	2.132	79	Selva	1	600	>	1.062	11
Esporias	11	12.600	>	22.511	55	Puigpuñent	1	600	>	1.070	28
Santa Margarita	9	6.000	>	9.332	82	Sansellas	1	600	>	1.070	28
Santa Eugenia	1	1.200	>	2.142	06	Artá	53	36.200	>	64.580	69
Sumas y siguen	151	125.700	>	219.550	48	TOTALES.	238	184.100	>	323.725	21

A los tenedores de las pólizas al contado les ha correspondido un beneficio de 5'50 p%.

Para Informes y balances, dirigirse al Inspector Delegado en esta Capital

JOSÉ MASIP. Plaza Constitución, 39. pral.

FÁBRICA DE LAMPISTERÍA Y OBJETOS METALÚRGICOS
 LA PRIMERA EN BALEARES
 PREMIADA CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO Y PLATA
de BARTOLOMÉ FUSTER
 CASA FUNDADA EN EL AÑO 1858
 Materiales e instalaciones eléctricas en general—Trabajos especiales sobre dibujo—Restauraciones de toda clase—Artículos sanitarios y para la edificación como bombas, tuberías, cristales, etc.—Perfección en todos los trabajos—Compra y venta de metales viejos.
 DESPACHO y VENTA: Colón, 9 y 11 TALLERES: Plaza Real, 3

BOLSA DEL TRABAJO
COLOCACIÓN
 De toda clase de empleados domésticos :-: Personal de oficinas y Dependientes de Comercio.

Tenedor de libros
 Desea colocación en Comercio u oficina, en horas convencionales o todo el día.
 Informes en esta Agencia. Sintax, 16.

Planchadora
 Se necesita para ropa blanca de señora. Será bien retribuida.
 Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16

Contable
 Se ofrece para llevar las cuentas de algún comercio, en horas convencionales. Informarán: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Profesor de piano
 Para dar lecciones a domicilio, no excediendo de una hora por alumno. Honorarios módicos.
 Informes: P. Atarazanas, 15-2.º—PALMA.

Sirvienta
 joven y que sepa algo de cocina, la desea un matrimonio sin hijos.
 Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Joven estudiante
 En cuarto año Magisterio, se ofrece para contable, secretario o cargo análogo.
 Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Joven 28 años
 buenos informes desea colocarse.
 Razón: Sintax, 16.—PALMA.

Practicante de Farmacia
 Esmerada y robustecida práctica, se ofrece.
 Informes: Sintax, 16.—PALMA.

¡Automovilistas!
 ¿QUERÉIS prolongar en un 100 por 100 la vida de vuestros NEUMÁTICOS y CÁMARAS, así como REDUCIR el valor de REPARACIONES :: :: ::?
COMPRAD INMEDIATAMENTE EL VULCANIZADOR DE NEUMATICOS
SISTEMA MAEDER, PATENTADO, FABRICACIÓN SUIZA
 porque este es el único aparato conocido hasta hoy, por su excelente construcción, así como por su solidez, perfeccionamiento y seguridad en su empleo, permite al más inepto ejecutor casi instantáneamente cualquier clase de reparaciones en los NEUMÁTICOS y CÁMARAS. Por cuyo motivo este aparato no debe faltar a ningún automovilista, con el fin de proceder en cualquier momento a la sólida reparación de la avería, por insignificante que sea, pues con ello evitaremos mayor daño y acaso irreparable.
 Este aparato, construido a base de resistencia eléctrica dentro de un cuerpo sólido, es utilizable a las tensiones de 120, 150, 180 y 250 voltios de corriente continua o trifásica. Su ventaja sobre todos los demás conocidos hasta la fecha, consiste en que la interrupción de la corriente es a mano, y, por tanto, sujeta a la temperatura que señala el termómetro que lleva el propio aparato.—Toda construcción automática tiene la dificultad de no estar acondicionada a una temperatura regulada y como consecuencia, insegura.—El **Vulcanizador de Neumáticos**, sistema Maeder, va encerrado dentro de la correspondiente caja de madera, provisto con todos los útiles e instrucciones necesarias para su inmediato funcionamiento y manejo.
 Más de 10.000 aparatos están en servicio, vendidos dentro un año, lo cual prueba su gran utilidad y calidad
REFERENCIAS Y CERTIFICADOS A DISPOSICIÓN DE TODOS LOS INTERESADOS
 Representante general para España, Colonias y Portugal Delegado para BALEARES
Juan Haelg - Ingeniero **Miguel Valens Matas**
 Calle de Mallorca, n.º 243—BARCELONA — Calle de Sintax n.º 16 — Palma —
ADVERTENCIA: Debido a la perfecta construcción del **Vulcanizador** y siendo su aplicación tan sencilla, una sola vez que se vea funcionar, es lo suficiente para aprender el manejo de dicho aparato. Disponemos de personal técnico que además de enterarles del funcionamiento les resolverá las dudas que le consulten.

Esquelas Mortuorias
 Para la inserción en este periódico pueden entregarse en la Imprenta hasta las cinco de la madrugada.
Danús, 2 Santacilia, 3

ACIDO TÁRTRICO
 a pesetas 1 kg. y de gran calidad puede disponerse fabricándosele por sencillo procedimiento. En la
INTERNACIONAL INSTITUCIÓN QUÍMICA
 SAN FELIC, 13
 le enseñarán teórica y prácticamente, resolviéndole siempre cuantas dificultades encuentra.
 Numerosas referencias y toda clase de garantías.

ULTIMAS NOTICIAS

Las elecciones en Ibiza

(De nuestro redactor correspondiente)

Cesa la animación política.—La Guardia civil hace pesquisas

Ibiza 11 a las 22'15.—Desde que los liberales retiraron la candidatura ha cesado por completo la animación política de estos días hasta el punto que no parece sea mañana el día señalado para ir a las urnas.

La Guardia civil continúa las averiguaciones para descubrir los autores que pusieron clavos en la carretera de San José la noche del mitin conservador maurista al paso de los autos.—E. A. F.

Choque de trenes

Numerosos heridos.—Catorce muertos

Madrid 11.—El expreso de Andalucía que había salido de Madrid a las 8'20 ha chocado con el expreso de Toledo cerca de Villaberde.

Esta catástrofe ferroviaria ha ocasionado numerosas víctimas habiéndose recodido hasta ahora catorce cadáveres.

Seguidamente de enterarse de ello partió en auto hacia el lugar del siniestro el ministro de Fomento acompañado del Director General de Obras Públicas.

Mas detalles del choque de trenes

Madrid 11.—A las 10'20 ha llegado el primer tren conduciendo a 20 heridos del choque de trenes habido en Villaverde.

Parece que el accidente no ha tenido la importancia que se supuso en los primeros momentos.

Reunión de las fuerzas vivas en la Diputación

Anoche se celebró en la Diputación, la anunciada reunión de fuerzas vivas para tratar de la cuestión de las tarifas de la Transmediterránea.

Asistieron el Alcalde de Palma don Francisco Barceló, el Presidente de la Diputación don Pedro Llobera, el Director de la Económica de Amigos del País don Antonio Barceló, el Presidente del Fomento don Fernando Alzamora, don Lambert Juncosa, por la Cámara de Comercio, don Gabriel Carbonell por la Federación Patronal, don José Sancho, por el Consejo de Fomento, los diputados a Cortes don José Socías y don Luis Alemany y los señores don Juan Massanet y don Bernardo Amer.

La discusión fué muy laboriosa y detenida. Con decir que la sesión comenzó a las ocho y eran las diez dadas cuando terminó.

La indiscreción propia de nuestro cargo consiguió que nos enteráramos de algo de lo que allí se dijo.

Don José Socías, en términos corteses, pero llenos de firmeza, lamentó la actitud que en este asunto ha tomado la Corporación Municipal, que con su campaña ha contribuido a poner en peligro los frutos que de la actuación de las fuerzas vivas se podía sacar.

Al ir a concretarse la petición definitiva a formular a la Transmediterránea, advirtió el señor Socías que si en la Comisión el Alcalde ostentaba la representación del Ayuntamiento y éste persistía en su actitud, entendida que era frustrar el fin perseguido.

El Alcalde contestó que el no podía impedir que se tratara de esta cuestión en el Consistorio, a lo que replicó el señor Socías que si podía, pues para ello disponía de la autoridad, la campanilla y la razón.

Ante esto el Alcalde se mostró dispuesto a impedir se tratara de este asunto mientras intervinieran en él las fuerzas vivas.

El señor Alemany hizo una minuciosa historia de todo lo ocurrido, aquí y en Madrid, recordando que ya en Madrid al enterarse que por la fuerza nada se podía contra las tarifas (argumenta que, recordando palabras del Subsecretario de Fomento, confirmó el señor Socías) se acordó acudir a la Transmediterránea, tomando como base de discusión el informe que elevó oportunamente al Ministro la Cámara de Comercio.

Contestando a una pregunta del señor Sancho se le demostró que en la entrevista que varios de los reunidos tuvieron con don Juan March, no se llegó a hacerle entrega de solicitud, nota ni petición alguna.

Los señores Alemany y Carbonell hicieron hincapié en la conveniencia de que los reunidos renovaran su actuación, prescindiendo de todo lo ocurrido.

Finalmente tras amplia deliberación se adoptó el acuerdo contenido en la nota oficiosa, que se facilitó a la prensa y que dice:

«Se acordó que una comisión compuesta por los señores Amer, por los representantes en Cortes, Alzamora, por el Fomento del Turismo, Carbonell, por la Federación Patronal, Juncosa, por la Cámara de Comercio y Barceló, Alcalde, visiten al Delegado de la Transmediterránea para ver de conseguir una avenencia, pariendo, como base de discusión, del informe que elevó, en su día, al Ministro de Fomento la Cámara de Comercio.»

Una vez terminada la reunión se pidió, por teléfono, al citado Delegado hora para la entrevista, contestándosele que esta tendrá lugar hoy, a las doce, en las oficinas de la Delegación de la Compañía Transmediterránea.

Velada en el Teatro Victoria

Anoche, ante numerosa concurrencia se celebró en ese teatro de Santa Catalina la velada anunciada por el Centro Republicano del Distrito 5.º

Después de ejecutar la orquesta la sinfonía de *Los pilletes*, cantó el Orfeón de *Marsellesa, Costa Catalana* y la *Marina de Mendelssohn*, sobresaliendo esta última.

El bajo señor Ferrer cantó ajustadamente la romanza *Mi tierra* de la que es autor el maestro director del orfeón de «La Protectora» don Pablo Coll.

Se cantó también el aria de tenor del tercer acto de *Tosca* por el señor Palmer, quien demostró seguridad en los agudos.

Representóse luego la zarzuela *El Túnel*, letra de los señores Prieto y Rocabert y música del maestro Saco del Valle, la cual tuvo una interpretación muy discreta por todos los aficionados que tomaron parte en ella, sobresaliendo la característica que, con naturalidad y desenvoltura, supo crear su papel.

Terminó la velada con unas cuantas piezas que ejecutó con la guitarra, escuchando grandes aplausos, don Antonio Vich, celebrándose luego, como fin de fiesta, un lucido baile de sociedad.

En tan sensacional carrera han participado los más formidables corredores franceses, habiéndose alineado en pista para disputar el codiciado título Leres, campeón en 1920, Larrue, Gadinier, Didier, Jorrier, Saralade, Guignard y Juby.

Desde el principio, la carrera se desarrolló a un tren de record.

Seres, invirtió en los diez kilómetros 8 minutos, 28 segundos, dos quintos.

El record de los veinte kilómetros lo deja establecido Seres en 16 minutos, 28 segundos, cuatro quintos y el de los treinta, en 24 minutos, 21 segundo, cuatro quintos.

Los cuarenta, cincuenta y sesenta kilómetros los cubre Seres en 32 minutos, 25 segundos, cuatro quintos; 40 minutos, 35 segundos, dos quintos; y 48 minutos, 5 segundos, dos quintos, respectivamente.

Didier, corre los setenta kilómetros en 57 minutos, 5 segundos, dos quintos y deja establecido el record de los ochenta kilómetros en 1 hora, 5 minutos, 32 segundos, y el de los noventa, en 1 hora, 14 minutos, 14 segundos, cuatro quintos.

Por último, Didier gana el campeonato de medio fondo y deja establecido el record de los cien kilómetros en 1 hora' 22 minutos, 42 segundos, tres quintos.

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea de la velocidad desarrollada por Didier, diremos que éste hizo el recorrido en unos veinte minutos menos, que el tiempo invertido en la misma carrera por Bover; y que si la pista del Velódromo permitiera la velocidad desarrollada, resultaría que hubiese ganado a Bover de unas sesenta vueltas de ventaja.

Matrimonio agredido

La Benemérita del puesto de Pollensa comunica al Gobierno civil que en la calle del Temple de aquella población, el matrimonio Miguel Ochogavía Vives y Magdalena Cerdá March fué agredido por su nieto José Meliá Cerdá, de 21 años de edad, soltero, carterero de oficio, natural de aquel pueblo. El marido resultó con una herida incisa-contusa en la región occipital y varias contusiones en distintas partes del cuerpo, y su consorte con una herida en el ojo derecho.

El Meliá, convicto y confeso del hecho, fué puesto a disposición de la autoridad judicial.

Mercantiles

Lonja de Barcelona.—Sesión del día 9 de Junio 1921.

Trigos.—Siguen retraídos los compradores.

Harinas.—Cotizanse en el mercado libre la entera corriente de 70 a 71 y las clasificadas a 71 ptas. los 100 kilos.

Habichuelas.—Cotizanse: Valencia Pínet, a 70; Amonquell, a 66; Mallorca, a 73; lingots, a 74. Todo pesetas los 100 kilos sobre carro en esta.

Arroz.—Cotizase: Benilloch, base O, a 56; selecto, a 62; maticado, a 70 pesetas los 100 kilos sobre carro en esta.

Maiz.—Cotizase: el Plata, de 41 a 43 ptas. los 100 kilos sobre carro en esta.

Garbanzos.—Cotizanse: Andaluces corrientes, de 50 a 80, y superiores, de 80 a 100. Todo pesetas los 100 kilos sobre carro en esta.

Deportes

Foot-ball. Concurso copa Ayuntamiento.

El concejal, Sr. Ramis de Ayreilor, nos manifiesta que en atención al ruego del Presidente de la Real Sociedad Hípica, encaminado a evitar posibles accidentes, queda aplazado hasta el día 19 del actual el partido del concurso Copa-Ayuntamiento, que debía celebrarse esta tarde.

Carrera motorista. Palma-Artá.

Con motivo de las grandes fiestas que deben tener lugar en la villa de Artá, para celebrar la inauguración de la línea férrea, recientemente construida, se celebrará una carrera motorista, de cuya organización cuida la sociedad *Veloz Sport Balear*.

La prueba será de regularidad, exclusiva para motos con sidecars, pudiendo participar en ella todas las marcas de cualquier fuerza que sean.

La marcha deberá ser a una velocidad constante de treinta kilómetros por hora, que se justificará mediante los cronometrajes de los diferentes jueces o controles de ruta, teniendo en cuenta para los efectos de puntuación, así el exceso como la falta de velocidad.

La salida se dará en el kilómetro primero de la carretera de Manacor, a las seis de la mañana, del día de la carrera, con intervalos de cinco minutos entre los coches, y por el orden de inscripción, es-

tando situada la meta de llegada en el kilómetro 70.

Todos los controles serán secretos.

Se concederán varios premios consistentes en dos copas, regalo de la Comisión organizadora, un regalo del *Veloz Sport Balear* y otros de diferentes industriales.

El reglamento de la carrera, que con ligeras variantes será el mismo que rigió para la Vuelta-Sóller, será publicado uno de estos días.

En la secretaría del *Veloz*, están abiertas las listas de suscripción.

En la mañana de hoy, una comisión de la Junta Directiva del *Veloz Sport*, visitará todos los pueblos del recorrido para ultimar los detalles de organización de tan importante prueba.

Se procurará que los Alcaldes cuiden del orden al paso de los corredores por sus respectivas localidades.

Motorismo

El italiano Goradini, ha logrado mejorar la marca del kilómetro lanzado, cuya distancia ha recorrido en quince segundos, tres décimos, lo cual equivale a una velocidad de 200 kilómetros a la hora.

Campeonato de Francia de medio fondo

En París, y en el Velódromo del Parque de Príncipes, se ha disputado el Campeonato de Francia de medio fondo, que, como en España, se corre sobre una distancia de 100 kilómetros, entrenados por motos.

En tan sensacional carrera han participado los más formidables corredores franceses, habiéndose alineado en pista para disputar el codiciado título Leres, campeón en 1920, Larrue, Gadinier, Didier, Jorrier, Saralade, Guignard y Juby.

Desde el principio, la carrera se desarrolló a un tren de record.

Seres, invirtió en los diez kilómetros 8 minutos, 28 segundos, dos quintos.

El record de los veinte kilómetros lo deja establecido Seres en 16 minutos, 28 segundos, cuatro quintos y el de los treinta, en 24 minutos, 21 segundo, cuatro quintos.

Los cuarenta, cincuenta y sesenta kilómetros los cubre Seres en 32 minutos, 25 segundos, cuatro quintos; 40 minutos, 35 segundos, dos quintos; y 48 minutos, 5 segundos, dos quintos, respectivamente.

Didier, corre los setenta kilómetros en 57 minutos, 5 segundos, dos quintos y deja establecido el record de los ochenta kilómetros en 1 hora, 5 minutos, 32 segundos, y el de los noventa, en 1 hora, 14 minutos, 14 segundos, cuatro quintos.

Por último, Didier gana el campeonato de medio fondo y deja establecido el record de los cien kilómetros en 1 hora' 22 minutos, 42 segundos, tres quintos.

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea de la velocidad desarrollada por Didier, diremos que éste hizo el recorrido en unos veinte minutos menos, que el tiempo invertido en la misma carrera por Bover; y que si la pista del Velódromo permitiera la velocidad desarrollada, resultaría que hubiese ganado a Bover de unas sesenta vueltas de ventaja.

Lawn-Tennis

En un match de exhibición celebrado en París, el español Alonso ha ganado al campeón del mundo Tilden, en dos sets por 6 a 4 y 6 a 1.

La vuelta a Italia

Continúa ofreciendo los más imprevistos resultados, esta importante carrera ciclista.

La sexta etapa, cuyo recorrido era Nápoles-Roma, ha sido ganada por Annoni.

Boxeo

Continúa apasionando a la afición el próximo encuentro Hemrey-Charpentier, con el que se decidirá el título de campeón del mundo.

Los periódicos deportivos extranjeros, vienen recogiendo opiniones de los más afamados boxeadores y aficionados al boxeo, referentes al probable resultado del encuentro.

La mayoría cree en el triunfo del campeón francés, si logra resistir victoriosos los primeros formidables golpes del campeón americano.

Fott-ball

Hemos dicho en números anteriores que en Mallorca, el futbol ha tomado incremento. Lo demuestra los muchos Clubs que existen en Palma, como también los fundados en muchos pueblos de esta isla.

En la actualidad se están haciendo los preparativos para fundar otro club en el pueblo de Calviá. Patrocina la iniciativa los señores D. Bartolomé Vaquer, Médico de dicho pueblo, y los hermanos Pepe y Manolo Franch.

De esperar es, que habiendo partido la idea de tan entusiastas como activos señores, pronto será un hecho.

Deseamos que los citados Sres. Vaquer y hermanos Franch, vean coronados por el éxito los trabajos que están haciendo para conseguir que en el pueblo de Calviá se introduzca el tan arraigado deporte, ya que ello, además del solaz que ha de representar a quienes lo practiquen, ha de contribuir al desarrollo físico de todos.

Adelante, pues, y que el éxito que os auguramos no defraude el entusiasmo de que están poseídos los organizadores.

Nueva Junta.—La sección de foot-ball de *La Protectora* procedió en Junta general celebrada el día 9 de los corrientes, a la elección de su Junta Directiva por di-

misión presentada por los señores que la componían.

Por aclamación fueron elegidos los señores siguientes:

Presidente, D. Pedro Barbarin Le Senne.—Depositario, D. Venancio García Rovira, (reelegido).—Secretario, D. Antonio Gelabert Estarellas.—Jefe principal del material, D. Pedro Vich Orell.—Vocales, D. Juan Ramis Gelabert, (reelegido); don Benito Morey Pons, D. Miguel Bosch Sancho, D. Francisco Martin Matheu.

Es notorio que los designados se han distinguido desde mucho tiempo há por su entusiasmo y por el decidido apoyo prestado a dicha Sección; nos es muy grato manifestar que auguramos a ésta un porvenir lleno de constantes éxitos.

Nuestra enhorabuena a los elegidos.

Pedestristimo

Un grupo de socios del *Veloz Sport Balear* ayer noche, a las nueve, emprendieron un viaje de excursión a pié, debiendo seguir el siguiente itinerario: Palma, Valldemosa, Deyá y Sóller, regresando por la carretera de esta última ciudad.

Los excursionistas son los siguientes: don Antonio Porcel, don Francisco Sagristá, don Tomás Darder y don Damián Luque.

Esta es la primera de las excursiones que el elemento joven del *Veloz* tiene proyectadas para este verano.

El Censo de población

Los trabajos realizados para la formación del Censo electoral de Palma, están ya terminados.

Según estos datos, la población de Palma es la siguiente:

Población de hecho (residentes presentes más los transeúntes): Varones, 35,853; hembras, 41,565. Total, 77,418.

Población de derecho (residentes, presentes, más los ausentes con residencia legal en Palma):

Varones, 37,413; hembras, 40,850; total, 78,263.

Para que nuestros lectores se puedan dar cuenta de los aumentos que ha sufrido la población de Palma, en los diferentes censos efectuados bajo la dirección del Instituto Geográfico Estadístico, publicamos a continuación los datos totales de la población de hecho y la de derecho desde el año 1877, fecha en que se efectuó en Palma la primera inscripción censal ordenada por el citado Instituto, llevada a cabo bajo la inmediata inspección de la Sección Provincial de Estadística de Baleares.

Población de Palma (1)		
Años	Hecho	Derecho
1877	58,590	60,533
1887	52,006	62,534
1897	64,112	64,082
1900	64,421	65,382
1910	68,015	69,913
1920	77,418	78,363

Los censos generales de población que antes se efectuaban en los años terminados en 7, desde el año 1900, y por convenio internacional, se acordó que en todos los países se efectuase cada diez años empezando desde el año 1900.

La población de la provincia durante los citados años, es la siguiente:

Población de Baleares	
Años	Población de hecho
1877	289,303
1887	312,593
1897	306,683
1900	311,649
1910	326,023
1920	337,661

En la provincia se ha tomado el cálculo sobre la población de hecho, por ser la que se emplea para toda clase de coeficientes.

Nótese, en estas cifras, que la población disminuye notablemente en lugar de aumentar, desde el censo general del año 1887 al 97, no notándose aumento de población con relación al año 87 hasta el año 1910. Esta disminución fué debida a que durante la guerra de Cuba disminuyó fuertemente la población en toda la provincia durante los años 1895, 96 y 97; disminución que no se nota en la capital por haberse aumentado fuertemente la guarnición de Palma.

L'Avenc de Son Pou

Repetidamente se ha dicho que una de las más grandiosas bellezas naturales de nuestra isla la constituye el «Avenc de Son Pou».

Su situación es incomparable: muy cerca del pueblo de Santa María y en una región montañosa, de frondosa vegetación, y cuyo fondo alegra las aguas del Torrente de «Cova Negra».

La grandiosidad de la cueva, es superior a la de las demás grutas subterráneas, y tiene sobre éstas la inmensa ventaja de recibir la luz natural por el inmenso boquete abierto en la parte superior de su bóveda.

Las coloraciones que tienen y adoptan las paredes de la cueva, no son inferiores,

(1) Va incluida en las cifras de Palma la población de Establimentos, para que el presente cuadro sea perfecto.

en número, a las de nuestras más renombradas calas.

Hasta ahora la visita a dicho parage, resultaba algún tanto incómoda, pues aun cuando podía llegarse en carruaje hasta muy cerca del sendero que a él conduce, era este muy penoso de escalar.

Recientemente, la finca en que está enclavado el «Avenc» ha sido adquirida por D. Fernando Alzamora, Presidente del Fomento del Turismo, quién está dispuesto a que se realicen cuantas obras sean necesarias para facilitar la cómoda contemplación de aquella maravilla.

Por de pronto, han empezado las obras para la construcción de un nuevo camino para llegar hasta el túnel que da ingreso a la cueva, rectificando el trazado del antiguo, y suprimiendo las partes duras y peligrosas que ésta tenía.

Mallorca puede mostrarse agradecida al señor Alzamora, ya que su labor será causa de que pueda conocerse y admirarse una de sus más grandiosas y atrayentes bellezas.

La Casa de Socorro

Según datos facilitados, las operaciones llevadas a cabo en la Casa de Socorro del Ayuntamiento durante el mes de Mayo último, son:

Consultorio Odontológico.—Extracciones, 62 y Curaciones, 4.

Consultorio de Oftalmología.—Enfermos asistidos, 67.

Consultorio de Dermatología y Sifilografía.—Enfermos asistidos, 53.

Contusiones, 36; Heridas contusas, 32; Heridas incisas, 10; Mordeduras, 11; Magullamientos, 8; Fracturas, 6; Intoxicaciones, 1; Cuerpos extraños, 4.—Total 89 heridos.

Consulta general, 825; Visitas a domicilio, 748 y Partos, 2.

Vacunaciones, 23; Revacunaciones, 6 y Vacunaciones antirrábicas, 2.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy. Parada.—Palma.

Jefe de día.—El teniente coronel de Palma don Miguel León.

Imaginario.—El teniente coronel de Artillería don Francisco Antem.

Hospital y provisiones.—5.º capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental.—Tercer oficial de Palma.—Zona occidental.—4.º oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—José Miranda.

Orden General del día 11 de Junio de 1921

Per R. O. de 9 del actual (D. O. n.º 122) se anuncia concurso para proveer una plaza de Teniente Auditor de 2.ª y otra de Farmacéutico Mayor Profesor de plantilla de los Colegios de Huérfanos de la Inmaculada Concepción.

Haberes.—Ha sido desestimada la instancia del herrador de Caballería D. José Font Matas en la que solicitaba el abono de la mitad de todos sus devengados durante el tiempo que prestó sus servicios en la Comandancia de Artillería de Mallorca.

Saludos.—Por R. O. de 7 del actual se dispone que los sargentos del Ejército sean saludados por todos los cabos y soldados de su arma cuerpo o instituto.

INTERESANTE

La Agencia de anuncios de este periódico informará gratuitamente, a nuestros lectores, y en la misma forma les facilitará los formularios que se precisen, para solicitar cualquier destino del Estado, Provincia o Municipio de los que se publiquen en la «Gaceta de Madrid», «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» y «Boletín Oficial de la Provincia».

Lo mismo hará con los que quieran acogerse a los beneficios que concede la R. O. de 24 diciembre de 1919 para la organización de la oficialidad y clases de complemento.

A los que deseen ser soldados de cuota, además de la documentación reglamentaria, se les enterará de las diferentes academias preparatorias existentes, en cuyos centros deben instruirse para el ingreso en filas.

Los que quieran ingresar en el Ejército en clase de voluntarios deben tener presente que han de solicitarlo precisamente dentro del presente mes, atendiendo a que la fecha de incorporación, es el día 1.º de julio próximo.

Los que residan fuera de Palma, pueden consultar por escrito y se les contestará por medio de este periódico en la sección «Correspondencia».

Oficinas: Calle de Sintas, 16.

IMPRENTA DE «EL DIA»